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В следующем номере: 
«Наш взгляд на события 

после выборов-2013»

26-27 октября в Москве, в Центре междуна-
родной торговли, прошел 7 съезд политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Отметим, что в 
работе съезда, единственной СОЦИАЛИСТИЧЕС-
КОЙ, партии активное участие приняли сразу пять 
забайкальцев – губернатор нашего края Константин 
Ильковский, председатель Совета регионального 
отделения партии Цырендоржи Дамдинов, члены 
партии, депутаты Законодательного собрания 

Москва, 26-27 октября 2013 года. 
7 съезд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

На трибуне съезда губернатор Забайкальского края Константин Ильковский.

края – Владимир Иванченко, Андрей Жидков, 
руководитель аппарата регионального отделения 
партии Александр Голдашевский.

В своем докладе Сергей Миронов, упоминая о 
низкой явке избирателей на прошедших выборах, 
сказал: «Что такое «снижение явки», о которой 
сегодня говорят в том числе и в том смысле, что 
низкая явка означает, что люди всем довольны, у 
них все хорошо, поэтому они не идут на выборы.

Наш съезд
На самом деле низкая явка – это следствие 

фальсификации выборов, неверия людей в то, 
что их голос реально посчитают именно так, как 
они проголосовали».

Интересным и содержательным было 
выступление губернатора нашего края 
Константина Ильковского, где он особо 
подчеркнул роль регионального отделе-
ния партии на прошедших выборах.

Константин Ильковский поблагода-
рил коллег «за школу, которую прошёл, 
работая во фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Государственной Думе. 
Константин Ильковский  поблагодарил 
однопартийцев за доверие, связанное с 
возможностью представлять партию в 
губернаторском корпусе России.

К. К. Ильковский напомнил, что 
был выдвинут партией  СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ на выборах губернатора 
Забайкальского края и победил.

–  И это мы сделали вместе с нашим 
региональным отделением и партией. 
Многочисленные поездки по краю свиде-
тельствуют – люди устали от говорильни. 
Им хочется, чтобы во власть приходили 
новые лица и думали об их жизни, их 
будущем. 

Необходимо создавать условия, при 
которых наиболее активные предста-
вители партии могли бы попасть в ис-
полнительную власть. Это единственная 
школа, которая может вырастить крепкого 
российского политика!

По его словам, в Забайкалье много 
талантливых политиков, но при этом он 
ждёт в регионе коллег по партии, которые 
готовы реализовывать свои идеи.

(Окончание темы на стр. 11).Забайкальские социал-демократы во время перерыва работы съезда.
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Молодёжь и СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Не пришли и не выбрали...

Хотя большинство забайкальцев не выбирало эту 
власть, но эта власть будет руководить ими. Как?

Чем же занимались организаторы и координаторы 
выборов, избирательный штаб правящей партии, если 
почти 70 процентов избирателей не доверились их 
призывам, а значит, не будут доверять и в дальней-
шем? Ведь обеспечение массовой явки избирателей 
на выборы – их прямая обязанность. Как можно до-
пустить такую низкую явку при столь колоссальном, на 
взгляд бедного обывателя, финансировании выборной 
кампании? Невольно напрашивается логичный вы-
вод: власть  в России стала выбирать сама себя, 
массовая явка избирателей не выгодна существую-
щим сегодня ветвям власти, а громадные суммы 
денег пущены лишь на то, чтобы дискредитировать 
выборы и тем самым снизить явку. Как говорил их 
общий вождь: «Лучше меньше, да лучше». Видимо, 
по мнению правящих политиков, голосовать должна 
только та часть населения, которая голосует в обяза-
тельном порядке за них. Естественно, те же политики 
разыгрывают фантастические лохотроны для всего 
остального населения, надеясь поиметь и там. 

Если же явка избирателей будет массовой, 
то правящие политики в одночасье лишатся 
всех полномочий и должностей, которые по-
зволяют им столь безбедно существовать на 
деньги того же не являющегося на выборы 
налогоплательщика-избирателя.

Если бы да кабы?

В низкой явке избирателей виноваты также и 
руководители оппозиционных партий, несмотря на 
весь кошмарный прессинг, который обрушивает 
на них система, хотя настоящая, цивилизованная 
власть, воспринимает оппозицию как параллельную, 

конкурирующую, власть, как точильный камень, о 
который она оттачивает свое мастерство и ум. Но 
если начинается прессинг и попытки не пущать, то это 
самый верный признак того, что оттачивать нечего. 

Анализ прошедшей выборной кампании по-
казывает, что при возможной, массовой, явке 
избирателей на выборы результаты К. К. Ильков-
ского были бы значительно выше имеющихся. 
Он победил бы подавляющим большинством 
голосов, победа была бы более до-
стоверной, ибо народ устал от казуистики и 
иезуитства комсомольских вождей 1980-х годов, 
которые даже не заметили, что плавно переходят 
в естественную стадию старческого маразма. 
Жизнь показала, что у атеистов маразм всегда 
крепче, чем у всех остальных.

Тот же анализ показывает, что при более 
активной работе оппозиционных партий, исполне-
нию организаторами и координаторами выборной 
кампании своих прямых, а не косвенных, жизненно 
важных для них, обязанностей, то явка избирателей 
была бы массовой. В этом случае количество 
проголосовавших за «Единую Россию» осталось 
бы не только на существующем ныне уровне, но 
стало бы даже меньше. 

Но факт остается фактом: по существующему 
законодательству выборы в Забайкалье признаны 
действительными. Разум, возмущенный очередным, 
столь чудовищным иезуитством, накопленным за всю 
нашу коммунистическую историю, обогащающимся  в 
годы дикого капитализма всем, что чернее черного, 
покипит, покипит да и испарится вовсе, переходя в 
иное состояние. Время-то какое на дворе! На это еще 
один расчет организаторов лохотрона.

Чем больше становится неголосующих, тем 
прожорливее и многочисленнее желающие по-
живаться за счет тех же неголосующих. Им уже 
кажется, что они и вправду избраны, и впрямь 

такие незаменимые, что можно делать все, что 
взбредет в голову, и никто, ничего не возразит! 

Законодательная власть в России сегодня 
– это уже не профессиональные органы, а скорб-
ный диагноз, что и показывают избирательные 
кампании и возникающие после них законода-
тельные собрания, где нет места для разумных 
дискуссий, ибо вести их уже некому. Да и незачем: 
в создавшейся за эти годы среде думают только 
о комфортном обитании. Тут любые аргументы 
и факты не только бессильны, но и неуместны: 
сама же власть потешаться над ними будет.

Очень простые схемы

Управляет один, а трясутся все. Так было 
всегда, от Чингисхана до Путина. При таком 
управлении и такой тряске мозгов Средневековье 
никогда не кончится. Это краткий курс длинной 
истории, где власть всегда была и остается 
неподконтрольной обществу... Выборы в России 
с 1999 года сведены к борьбе не за тот или иной 
курс развития страны или региона, а за монополию 
власти определенной группой людей. Вертикаль и 
централизация привели к тому, что управление 
страной, регионами, отраслями, исполнительной 
и законодательной ветвями власти стало ручной. 
Где такое управление, там всегда будет беззаконие, 
ибо рука руку моет, а потому повсюду нужны свои 
люди. Какие могут быть законы в среде круговой пору-
ки, parteigenosse совкового пошиба, паханов и блата? 
А потому и выборы в такой среде тоже ручные.

Арифметика: должны голосовать 100 человек, 
проголосовали 30, из них по 5-6 – за три «оппози-
ционные» партии, но 12 – за правящую партию, что 
составляет 40 процентов из числа проголосовавших.  
А от общего числа? Правильно: всего 12 процентов. 

Эти 12 – руководители всех уровней и мастей, члены 
правящей партии, их семьи, родные, близкие и еще 
пара человек, которых они просто купили за деньги. 

На вертикаль власти, на всю её длину, снизу до-
верху, как на шампур, нанизаны свои люди. Чужого 
они и близко не подпустят. Сами пишут законы, сами 
их нарушают. Словам и обещаниям своим  – абсо-
лютные хозяева: могут дать, но в любое время могут 
и обратно взять. У них повсюду свои люди, везде все 
и всё схвачено. Ухватиться не за что.

Вот такое политическое и всяческое другое 
самоудовлетворение за счет неголосующего 
налогоплательщика-избирателя. Как и что возразить 
человеку во время получения кайфа, который длится 
весь выборный срок, где чрезмерно развиваются ин-
стинкт и рефлексы борьбы за новый кайф? В Забай-
калье, например, три пятилетки никто, никому, ничего 
не возражал, а Москву вообще не беспокоил.

Именно такие схема и рефлексы оказались 
наиболее естественными для Забайкалья, где об 
интеллектуальном потенциале в чиновничьей и 
депутатской среде лучше не упоминать, а своего 
мнения и вовсе не требуется. Длился этот вечно 
агонизирующий кайф весь советский и постсовет-
ский период, поддерживая существование мифами 
о чем угодно, которые  и скармливали обществу. 

Но вот весной 2013 года В. В. Путин отправил 
в Забайкалье К. К. Ильковского. Теперь он должен 
был возглавить эту мифотворческую среду и 
кормящееся ее мифами общество. Но для мифо-
творцев он являлся абсолютно чужим. Как тут 
быть, неужели сладкая жизнь закончилась?

Живучесть и неистребимое желание этой 
среды жить и дальше, следуя своим инстинктам 
и рефлексам, показала прошедшая выборная 
кампания: среда была вынуждена создать новый 
вид симбиоза власти – обнять ненавистного ей 
чужака, слиться с ним и объявить его своим. 

СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА, 
НА СТАРТ!

В сентябре члены возрождающегося 
молодежного крыла регионального от-
деления политической партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкальском крае 
приняли участие в общественнозначимых 
мероприятиях города Читы.

жизнь более справедливой, достойной, 
интересной и привлекательной для своих 
молодых товарищей. 

21 сентября ребята посетили ежегод-
ный автопробег, который состоялся в по-
селке Засопка города Читы, затем отпра-
вились на мотокросс поддержать молодых 
профессионалов мотогонщиков.  

22 сентября, в начале дня, поучаство-
вали в ежегодном массовом мероприятии 
«Кросс Наций». Хоть погода и не очень 
благоволила собравшимся любителям 
легкой атлетики, однако это ни в коем 
случае не повлияло на их энтузиазм. Ко-
манду молодежного крыла можно было 
определить по символике и ярко-желтому 
цвету футболок, который, подобно солнцу, 
выделялся на фоне пасмурной погоды. 

Забег состоял из нескольких этапов. 
Первой волной на 1 км пробежали пред-
ставители государственных органов, 
политических партий, а также маловоз-
растной состав. Второй волной бежали 
все остальные, в том числе и ребята из 
СПРАВЕДЛИВОЙ СИЛЫ. Ребята сумели 
обогнать, как минимум, сотню участников 
марафона.

После того как все немного отдо-
хнули и перевели свой дух в умеренное 
состояние, молодым людям предстояло 
еще одно, не менее интересное по свое-
му содержанию событие. В Мегаполис 
Спорт был организован мастер-класс по 

Встреча со студентами

17 сентября в рамках мероприятия 
«День карьеры», проводимого ежегодно в 
стенах Забайкальского государственного 
университета, состоялась встреча Пред-
седателя Совета РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, депутата Законодательного соб-
рания Забайкальского края Цырендоржи 
Дамдинова со студентами.

Организатором данной встречи высту-
пил профессор кафедры государственного 
муниципального управления и политики, 
кандидат исторических наук Василий Ива-
нович Аленочкин. 

Цырендоржи Дамдинов, Валерий Афи-
цинский, Елена Маркова рассказали студен-
там о прошедших 8 сентября выборах в За-
байкальском крае, ответили на множество 
интересных вопросов. 

Также в рамках сложившейся дис-
куссии среди всех присутствующих на 
встрече был проведен небольшой опрос: 

«В чем причина столь низкой явки изби-
рателей в единый день голосования?». 

Вот результаты этого опроса:
1. Неудачно выбранная дата единого 

дня голосования –14%.
2. Отсутствие постоянной прописки 

– 10%.
3. Плохая работа политических пар-

тий – 12%.
4. Власть утратила доверие – 35%.
5. Власть плохо работает – 16%.
6. Не решаются проблемы граждан 

– 13%.
В заключение встречи Цырендоржи 

Дамдинов отметил, что студенты, ко-
торые в ближайшем будущем окончат 
университет и пойдут работать по специ-
альности в органы власти, уже сейчас 
должны всерьез задуматься о слишком 
низком уровне доверия граждан к чинов-
никам. Он предложил принять участие в 
дискуссионной площадке для разреше-
ния сложившейся ситуации.

Активные молодые люди, которые еще 
несколько дней назад не имели практиче-
ски никакого представления о существова-
нии друг друга, встали на путь сплочения 
и образования команды молодых лиде-
ров. В состав СПРАВЕДЛИВОЙ СИЛЫ, как 
называют свой коллектив ребята, входят 
молодые люди, объединившиеся с одной 
целью – сделать нашу Забайкальскую 

клубной музыке от одного из видных DJ-
музыкантов Италии. Здесь под большим 
куполом «молодежной Мекки» Читы со-
брались более сотни людей, желающих 
увидеть и услышать зажигательное пред-
ставление. 

Впереди у нас много интересных про-
ектов и начинаний, реальная работа на 
благо и развитие Забайкалья, активное  
участие в различных избирательных 
кампаниях!

Такая активность молодежи и такой 
старт показывают, что молодежь Забайка-
лья неравнодушна к политической и обще-
ственной жизни края и готова принять 
непосредственное и деятельное участие 
в деле преобразования края.

Актив молодёжного движения СПРА-
ВЕДЛИВАЯ СИЛА приглашает юношей 
и девушек Забайкалья присоединяться 
к молодежному крылу СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Заявки и резюме можно отправлять 
на эл. ящик:  spravedlivayasila@mail.ru, 
либо звоните по телефону 8(3022) 322-
461, 8(924) 574-3527. Все Ваши предло-
жения, идеи и начинания не останутся 
без нашего внимания!

Артур Арутюнян, один из лидеров моло-
дежного движения СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА 

в Забайкальском крае

Студенты Забайкальского государственного университета специальности 
«Государственное и муниципальное управление» во время встречи.

Лидеры молодёжного движения на авто пати в Мегаполис-Спорт.

на хронику  избирательной кампании в ЗабайкальеНаш взгляд
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становилась в глазах избирателей партией К. К. 
Ильковского, убежденного, хотелось бы надеять-
ся, социал-демократа. 

Но разве может отличить наш избиратель «Еди-
ную Россию» от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, если ему 
даже значение слова праймериз не объяснили?

Между тем, выборная кампания набирала обо-
роты, а разоружение СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ шло 
полным ходом. В кампании участвовало 17 партий, 
подготовленных в недрах Кремля. Но вряд ли об этом 
догадывались рядовые члены этих партий. Каждая из 
них должна была сыграть свою роль для триумфа по-
катившейся с 2011 года в бездну «Единой России». 

Приступить к зачистке!

В НАЧАЛЕ АВГУСТА. Такая команда поступила, 
видимо, из центров, где заключают межпартийные 
соглашения. После этого «Фас!» суд снял с выборной 
гонки кандидата на главу Забайкальского района Ген-
надия Немерова. И пошло, поехало... Только в одном 
Забайкальском районе «зачистили» пять кандидатов 
на должность главы района! Далее снятие сильных 
кандидатов, которые могли помешать кандидатам 
«Единой России» занять ключевые позиции в за-
конодательных и исполнительных органах власти 
Забайкальского края, приняло массовый характер.

Схема также была до ужаса простой: кандидат из 
«спойлерной» партии, по договоренности и наущению 
заранее, подавал в суд на указанного заказчиком 
кандидата за нарушение требований избирательного 
законодательства. Суд удовлетворял требование 
истца, ибо ответчик действительно совершил ошибки. 
Все дело в том, что избирательные комиссии должны 
вовремя предупреждать и помогать кандидатам ис-
правлять допущенные ошибки. Но они этого почему-
то не делали в отношении именно тех кандидатов, 
которые и были сняты с выборной гонки.

3



Какие тут могут быть убеждения или соб-
ственное мнение? Мненье – это не именье, по-
терять его не страшно...

Свои, чужие? Наши!

В  КОНЦЕ МАЯ года Равиль Гениатулин заявил, 
что не поддерживает ничью кандидатуру на пост губер-
натора края, хотя его мнения никто и не спрашивал. 
В это же время в СМИ появились сообщения о том, 
что забайкальские единороссы отправили В. В. Путину 
письмо, в котором просили разрешение выдвинуть 
своего кандидата на пост губернатора,  жалуясь, что 
К. К. Ильковский абсолютно чужой для края (для них!) 
и не способен стать губернатором. Но руководство 
РО «Единой России» тут же опровергло слухи, а по-
литологи страны утверждали, что в Забайкалье между 
врио губернатора и руководством правящей партии в 
регионе есть острейшие разногласия. Так было ли 
такое письмо, возможен ли дым без огня?

В эти же дни СМИ сообщали о неком межпартий-
ном соглашении между двумя партиями «Единая Рос-
сия» и СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Вокруг назначенца 
президента К. К. Ильковского и была заверчена вся 
интрига: чиновники-единороссы начали облаживать 
его плотным кольцом, благо повсюду, от простых 
служащих до глав администраций, у них свои люди.

Чуя поживу, в Забайкальский край полетели по-
литтехнологи всех мастей, и в штабах политических 
партий региона с готовностью заглотили приготовлен-
ные ими наживки и прочно сели на крючки. Политтех-
нологам оставалось только водить удилищами над 
гладью политического водохранилища Забайкалья, 
где так и не удосужились вскормить собственных 
политтехнологов, впрочем, как и губернатора.

5 ИЮНЯ участники конференции РО ПП СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ выдвинули Константина 

Ильковского кандидатом в губернаторы края. 
Ажиотажа в обществе событие не вызвало.

19 ИЮНЯ представители партии «Единая Россия» 
в Забайкальском крае подвели итоги праймериза – 
предварительных внутрипартийных выборов. Но опрос 
журналистов ИА Чита.ру показал, что избиратели 
вообще не знают и не понимают значения слова прай-
мериз. В эти же дни стал популярен Андрей Мартынов. 
Знать бы ему тогда, что получится в итоге?

20 ИЮНЯ Баир Жамсуев назначен координа-
тором выборной кампании в крае. По сообщению 
Чита.ру: «Получить комментарий по поводу того, 
чьим решением Жамсуев назначен координато-
ром избирательных кампаний, ИА «Чита.Ру» на 
момент публикации не удалось ни в пресс-службе 
губернатора, ни в пресс-службе заксобрания, ни в 
пресс-службе регионального отделения «Единой 
России».

У беспартийного социал-демократа К. К. Иль-
ковского появился странный симбиоз двух партий 
– «Единая и Справедливая Россия». Но как быть 
с идеологией? Безыдейная правящая партия и со-
циалистическая СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – такой 
симбиоз ни в коем случае не может двигаться в одном 
направлении, хотя здесь нет чужих. Все – наши!

Где и кто заключил соглашение между этими 
партиями, которое и повлияло на весь ход выборной 
кампании, ибо правящая и есть правящая, и никаких 
договоренностей эта сторона признавать не будет.  
Неужели это не понятно? Представьте начало бит-
вы, и вдруг наиболее сильная сторона предлагает 
накапливающему силу противнику разоружиться, но 
продолжать бой. Кто согласится? Говорят, согласи-
лись. На федеральном уровне... Такова вертикаль 
власти современной России, блуждающей во мгле 
Средневековья, продолжая изумлять мир.

29 ИЮНЯ, кстати, ИА Чита. ру сообщило, что 
«Руководитель фракции партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ в Госдуме РФ Сергей Миронов заявил, что 
до назначения временно исполняющим обязанности 
губернатора Забайкалья Константин Ильковский был 
предложен Владимиру Путину в списке кадрового ре-
зерва эсеров на различные должности в правительстве 
страны и в руководство регионов, в который входило 
22 человека». Но как быть Константину Ильковскому, 
если он назначен президентом в регион, где всюду 
правят люди из партии «Единая Россия». Руководи-
тель одного из районов в те дни сказал мне очень 
откровенно: «Всех не уволит!». И он прав... 

12 ИЮЛЯ «Известия» сообщили: «Из восьми ре-
гионов, где в 8 сентября пройдут выборы губернато-
ра, реальные сложности администрация президента 
ожидает только в Забайкалье, где, к большому 
неудовольствию местных элит, по решению Кремля 
исполняющим обязанности главы региона был на-
значен «эсер» Константин Ильковский».

Всё – для фронта, 
всё – для разоружения!

24 ИЮЛЯ. Другого слогана даже на ум не 
приходило, когда СМИ сообщили, что РО ПП 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в целях продвижения 
партийной фракции в Законодательное собрание 
края отказалось от... одномандатников. При этом 
опять ссылались на межпартийное соглашение фе-
дерального уровня. Привычка кивать на верхи?

После этой акции прессинг на руководство ре-
гионального отделения партии стал прямо-таки кош-
марным, а цензура агитационного материала – столь 
ужасающей, что даже о сталинской цензуре упоми-
нать совестно. Там хоть какая-то логика была!

Надо полагать, что организаторы и коор-
динаторы выборной кампании добросовестно 
исполняли порученные им обязанности: «Еди-
ная Россия» исподтишка, но целеустремленно 

Выборы губернатора и Заксобрания Забай-
кальского края – это, пожалуй, самый большой 
казус за все ранее состоявшиеся выборы в регио-
не. Дело не в процентах, полученных кандидатами. 
Дело в печальном явлении: около 70% избирате-
лей выборы просто проигнорировали. 

Аплодисменты… в пустом зале

Когда писались эти строки, окончательных офи-
циальных итогов ещё не было, поэтому приходилось 
считать с помощью калькулятора по предварительным 
цифрам. Но сути это уже не меняет. И сегодня, когда 
в публичных выступлениях и в прессе звучат эпитеты 
«убедительная победа», «народное доверие» и проч. – 
ничего, кроме горькой усмешки, это не вызывает. Если 
Константин Ильковский набирает 196,1 тыс. голосов, 
и это составляет 74,4% от проголосовавших, то от 
всех внесённых в списки избирателей этот результат 
составляет всего 23,8%. Партия «Единая Россия» на-
бирает 117945 (43,09%) голосов. Но это значит, что за 
неё отдали голоса всего 14,3% от внесённых в списки 
избирателей. Ну, какая уж тут убедительная победа! 
А что говорить о других кандидатах в губернаторы и 
политических партиях – там цифры вообще смешные! 
Мнения избирателей, не пришедших на участки для 
голосования, – это, в общем-то, секрет Полишинеля. 
Как и причины их неявки на избирательные участки. 
Все, с кем пришлось беседовать по поводу их игнори-
рования голосования, говорили не о дачных делах и не 
выкопанной картошке, а о бесполезности голосования. 
Мнения можно свести к формуле: «Да там всё и так 
заранее определено».

Таким образом, ликование победителей напо-
минает бурные аплодисменты кучки любителей 
спектакля в практически пустом зале. Хотя, ко-
нечно, по факту и по закону выборы состоялись 
и они легитимны. Крупных нарушений не зафик-
сировано. Но зафиксирована политическая апатия 
огромной массы избирателей, несмотря на бурно 
проведённую предвыборную кампанию всеми по-
литическими силами и претендентами края. 

Кульбит вокруг мандата

И вот тут возникает главный вопрос: что послу-
жило появлению такой беспрецедентной пассивности 
избирателей? Не верится, что после 17 лет правления 
одного губернатора люди остались равнодушными к 
выборам нового главы региона и нового состава За-
конодательного собрания края. Что же?

Можно прийти к одному выводу: власть и породила 
эту политическую апатию. Ну, вот свежий пример уже 
из поствыборной борьбы. Одним из лидеров в партий-
ном списке партии «Единая Россия» был председатель 
региональной организации «Всероссийское общество 
инвалидов», доверенное лицо президента Путина в 
Забайкальском крае Андрей Мартынов. Его портрет, 
наряду с другими лидерами этой партии, украшал 

предвыборные агитационные материалы. При этом 
он, пожалуй, пользовался наибольшей симпатией из-
бирателей. Был принципиален, не краснобай, открыто 
критиковал ту же «партию власти» за чванство многих 
её руководящих членов, говорил о необходимости са-
моочищения для партии, её «тепличном положении» и 
слабом влиянии на положительные изменения в стра-
не, крае и проч. неприятные для единороссов вещи. 
Не будем скрывать, многие из тех, кто проголосовал за 
эту партию, хотели того, чтобы Андрей Мартынов был 
избран в состав нового Законодательного собрания 
Забайкальского края. 

И что же избиратели получили? Да, «Единая 
Россия» добилась победы, но, при этом… в недрах 
партии, в результате странных манипуляций «под 
ковром» было принято решение, которое не только 
нелогично, но крайне оскорбительно для тысяч из-
бирателей. У Андрея Мартынова просто отобрали 
депутатский мандат в пользу другого, прямо скажем, 
«серого» представителя власти. Запугали, купили, 

наобещали – об этом можно только догадываться. Да, 
Мартынов написал заявление об отказе от мандата, 
ради которого дённо и нощно занимался предвыбор-
ной борьбой, давал многочисленные обещания своим 
избирателям, брал на себя немалые обязательства. 
Но трудно поверить, что сделал он это добровольно, 
как пытаются теперь представить лидеры данной 
партии. Косвенно об этом можно судить и по такому 
факту. Сразу после озвучания данного прецедента 
журналисты разных изданий ринулись к Андрею Про-
копьевичу за комментариями. Но, что совершенно не 
свойственно этому человеку, он ни одного коммента-
рия прессе не дал, ничего не стал пояснять. Его можно 
понять: что уж тут пояснять…

Закрытость партии «Единая Россия», её чванство 
перед обществом проявлялись не раз. Вспомним 
хотя бы случай со спикером Заксобрания Анатолием 
Романовым. Работал человек на данной руководящей 
должности, и ничего не предвещало грозу. Но вдруг, в 
одночасье на одном из заседаний был поставлен вопрос 
об освобождении Романова от занимаемой должности. 
Председатель собрания при этом сходу предложил при-
нять это решение «без обсуждения», как будто речь шла 
о каком-то сугубо рядовом решении и мало значащей 
личности. И всё прошло как по маслу – без обсуждения, 
как будто дело было сугубо партийное и касалось только 
партии и депутатов. А  избиратели, тут вообще ни при 
чём. Это похоже на то, что если бы решения вопросов 
торговли касались исключительно Министерства тор-
говли, транспорта – работников Минтранса, а сельского 
хозяйства – только сельскохозяйственного ведомства. 
А люди – вообще за скобками.

Но для чего всё же был проделан такой непо-
требный кульбит с отобранным мандатом депутата? 
Считаю, исключительно ради того, чтобы отдать его 
Наталье Ждановой и сделать её затем председателем 
Законодательного собрания Забайкальского края. Ну, а 
избирателей это, вроде как, вообще не касается. И тех, 
кто ходили на выборы, и тех, кто не пришли.

Заблудились в двух партиях

Думаю, что данная выборная кампания по из-
бранию губернатора и Законодательного собрания 
края с самого начала вообще любого избирателя 
могла ввести в растерянность – столько странного и 
непонятного свалилось на его голову с самого начала. 
В марте Президент РФ назначил врио губернатора 
Забайкальского края Константина Ильковского. Это, 
прямо скажем, было неожиданно. Обычно на по-
добные посты выдвигались представители «партии 
власти». А беспартийный Константин Ильковский 

до этого избирался в Госдуму РФ от партии «Спра-
ведливая Россия» и состоял в думской фракции 
этой партии. И когда Президент РФ назначил его на 
данный пост – это было воспринято так, что теперь 
Владимир Путин делает ставку не на членство в 
одной партии, а на деловые качества человека. И 
региональное отделение партии «Справедливая 
Россия» на конференции выдвигает Константина 
Ильковского своим кандидатом в губернаторы. 

А потом пошли нелогичные действия. Куда де-
ваться ручной «партии власти»? Она ведь не может 
противоречить своему духовному вождю, хоть и по-
кинувшего пост лидера партии. И эта партия тут же 
поспешила, наступив на горло собственной песни, 
поддержать выдвиженца своего непримиримого оп-
понента – партии «Справедливая Россия». 

Но тут же встал и другой вопрос. На какую 
всё же политическую силу намерен опираться 
Константин Ильковский? Он заявляет, что будет 
сотрудничать со всеми политическими силами. 
Это понятно, сотрудничать надо. А опираться-то 
на кого? На какой политической платформе будет 
стоять его программа? Да, он предложил создать 
«народную программу» развития Забайкальского 
края, пригласил все политические, общественные 
силы и отдельных граждан участвовать в этом. Но 
точку-то ставить всё равно ему. Если Константин 
Ильковский будет опираться на «Единую Россию» в 
формировании правительства края и поддерживать 
избрание спикера ЗС от этой партии, как заявил 
ранее, ему придётся поступиться фундаменталь-
ными ценностями той партии, от которой он стал 

депутатом Госдумы РФ, а затем и врио губернатора 
– «Справедливой России». 

А она, эта партия, строит свой «социализм с со-
циально ориентированной рыночной экономикой». 
«Единая Россия» же делает ставку на бюрократиче-
ское государство, безудержно увеличивая госаппарат, 
повышая чиновникам зарплату и наделяя их приви-
легиями. Или вот возьмём фундаментальный вопрос 
налоговой политики. «Единая Россия» заявляет: «Мы 
пошли на установление плоской 13-процентной шкалы 
подоходного налога и не собираемся отказываться от 
этой политики». А «Справедливая Россия» записала в 
программе: «Радикально изменить систему подоход-
ного налога – заменить «плоскую шкалу» с налоговой 
ставкой 13% на четырехступенчатую, прогрессивную 
шкалу». Она ратует за установление «трёхчастного 
изъятия природной ренты» (проще говоря, значи-
тельное повышение налогов на добычу природных 
ископаемых), а «Единая Россия» категорически против 
этого. «Справедливая Россия» намерена отменить 

особый порядок пенсионного обеспечения чиновников, 
а «Единая Россия» об этом и думать не желает.

Немудрено, что избирателю можно было и 
заблудиться в своих предпочтениях. Многие, 
видимо, не нашли ответа и предпочли в день 
голосования заняться своими житейскими 
делами, подведя, тем самым, жирную черту не-
доверия к власти.

А в Совет Федерации от Забайкальского края 
вошли старые друзья электората – Степан Жиря-
ков и Баир Жамсуев. Ранее представителями наше-
го региона в Совете Федерации были Бато-Жаргал 
Жамбалнимбуев и Константин Сурков. Сенатором 
от краевого правительства вместо ставшего ауди-
тором Счётной палаты Жамбалнимбуева назначен 
бывший главный федеральный инспектор по 
Забайкальскому краю Баир Жамсуев.

Владимир Тихомиров.

Черта недоверияТочка
зрения

Бытует и такое мнение некоторых избирате-
лей. А что думаете Вы, уважаемые читатели, по 
поводу прошедших выборов?

Фото Chita.ru
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хронику политической и общественной жизни в крае
Внимательный анализ подобной схемы показал, 

что такая акция предпринята на территории всей 
России. «... избиркомы намеренно регистриру-
ют кандидата с недочетами в документах, не 
уведомляя его о них, хотя по закону обязаны 
это сделать. Зарегистрировав такого кандидата, 
избирком сообщает о скрытых ошибках в его до-
кументах провластному кандидату, тот жалуется 
на соперника в суд, и суд снимает кандидата с вы-
боров», – сообщалось на иркутском сайте «Кулуары» 
1 августа 2013 года. Статья так и называлась – «Как 
снять кандидата?» http://kuluars.info/novosti/16-
nashi/2022-kak-snyat-kandidata-s-vyborov 

Получается, что документы, хранящиеся в избир-
коме может видеть любой провластный кандидат. Как 
это возможно? Естественно, такая схема сработала 
и на выборах в Забайкальском крае, как-никак мы – 
часть страны и политической системы. 

27  АВГУСТА активист «Солидарности», редак-
тор газеты «Всему наперекор», издающейся в городе 
Петровске-Забайкальске, Наталья Филонова заявила 
ИА Чита.ру: «Схема совершенно простая – правя-
щая партия не стесняется снимать кандидатов, а 
Жамсуев, заявленный координатором выборов, 
вместо того, чтобы выборы координировать и 
плавно руководить едроссами, чтобы они от-
кровенно не наглели, вместо этого делает вид, 
что ничего не произошло, а надо полагать, что 
действует с ними заодно». Был создан комитет 
протестных действий, который возглавил Александр 
Михайлов. На том же портале он высказал свое 
мнение: «Тут работает система — если кандидат 
против «Единой России», то на выборы он не по-
падёт.Таких людей много не только в Чите, но и в 
Забайкальске, Могоче, Петровске-Забайкальском 
и так далее. Сегодня мы провели первое заседа-
ние комитета протестных действий».

Говорят, что с предвыборной гонки в Забай-

кальском крае было снято более 100 кандидатов в 
депутаты разных уровней. Вероятно, надо подать 
запрос в краевой избирком и уточнить эту цифру. 
Для истории. Будут же когда-нибудь наши потомки 
изучать настоящую историю страны. 

Посочувствуют ли они нам? Или все ещё 
будут пребывать в Средневековье, где управляет 
один, а трясутся все? И не мы ли, всем миром, 
сегодня готовим им такую жизнь?

А теперь выбери меня!

С КОНЦА АВГУСТА неожиданно зазвенели мо-
бильные телефоны многих избирателей, и усталый 
голос И. Д. Кобзона стал настоятельно уговаривать 
забайкальцев голосовать только за К. К. Ильковского 
и партию «Единая Россия». Складывалось впечатле-
ние, что, говоря «Единая Россия», люди уже должны 
подразумевать Ильковского, а говоря об Ильковском, 
знать, что это – «Единая Россия». Но кто, черт по-
бери, более матери-истории ценен, мы говорим – 
партия, а подразумеваем? Ответ не в рифму!

«Я взяла трубку, а там Кобзон. Здравствуйте, 
говорит, простите, что в записи, но я не могу 
позвонить каждому, а хочу сказать, что надо 
голосовать за Ильковского и «Единую Россию», 
– уточнила собеседница агентства.

В избиркоме Забайкальского края пояснили, 
что проверка по данному факту будет проводит-
ся только в случае, если абоненты обратятся в 
комиссию.

Комментарий регионального отделения «Еди-
ной России» ИА «Чита.Ру» получить не удалось.

Чита. ру 29 августа 2013, 17:19
В ТЕ ЖЕ ДНИ стали поступать сообщения о 

том, что «Единая Россия» проводит большую акцию 
с целью подкупа голосов избирателей. Неужели? 
Докатились и до этого? 

28 АВГУСТА ИА Чита. ру известило, что 
«Региональное отделение партии «Зелёные» 
направило в избирательную комиссию Забай-
кальского края жалобу на подкуп избирателей 
«Единой Россией» в Акше. Единороссы заявили, 
что такими действиями не занимаются.

В письме лидера регионального отделения 
«Зелёных» Олега Чиркова, которое поступило 
в редакцию «Чита.Ру» 27 августа, говорится, что 
в Акше некие люди выдают номерные талоны, 
которые можно обменять на 100 рублей при 
голосовании за «Единую Россию».

В НАЧАЛЕ СЕНТЯБРЯ кандидаты в депутаты 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ сразу в нескольких 
избирательных округах воочию увидели эти самые 
номерные талоны, которые также бережно сохранили 
для истории. Давали уже по 150 рублей.

2 СЕНТЯБРЯ, как и следовало ожидать, крае-
вой суд отказал в иске о подкупе избирателей 
«Единой Россией». 

А 8 СЕНТЯБРЯ: «Жительница Читы обрати-
лась к наблюдателю на избирательном участке 
с жалобой на то, что не получила за голосование 
в пользу «Единой России» 200 рублей по талону, 
который ранее ей дала коллега.

Об этом 8 сентября корреспонденту ИА «Чита.
Ру» сообщила сама читинка: «За несколько дней 
до выборов моя знакомая дала мне талон и 100 
рублей, чтобы я проголосовала за «Единую Рос-
сию». Ещё 200 рублей я должна была получить 
позже, если отдам талон представителю партии 
на участке после голосования.Однако никаких 
представителей там не было». Женщина уточни-
ла, что талоны получили несколько её знакомых, 
и они также не получили денег».

Чита.ру 08 сентября 2013, 20:20
За неделю до дня голосования самая мобильная 

и организованная партия «Единая Россия», по боль-

шому счету, – наследница КПСС и ВЛКСМ в плане 
строительства партии, организации масштабных пар-
тийных мероприятий, сплоченности рядов, нанесла 
исподтишка ликующий удар по своим противникам и 
поразила наповал всех, кто собирался голосовать. 
Массовая агитационная газета «Единой России» 
объявила, что самое святое и ценное для забай-
кальцев это – Забайкалье, Константин Ильковский 
и «Единая Россия». Никаких  аргументов у избира-
телей и Константина Ильковского, казалось бы, не 
должно было остаться. Возразить нечего...

Драка закончилась, кулаками махать поздно. 
Принципы социал-демократии, которые демонстри-
рует в своей работе избранный губернатор, надеюсь, 
не изменятся. «Единая Россия» – тоже. А потому впе-
реди у всех демократических сил еще много работы. 
Деятельность нового Законодательного собрания 
предсказуема. Несмотря на все усилия его большин-
ства, Забайкалье выживет и будет развиваться!

В принципе ничего особенного не случилось. 
На самом деле жители Забайкалья не против какой-
нибудь партии, как бы она ни называлась. Люди против 
лицемерия, лизоблюдства, лихоимства, люди против 
господства и рабства. Сегодня непредсказуемая мута-
ция homo sapiens – homo sovieticus выступает против 
того, чтобы на его доверии паразитировали ловкачи 
любого уровня и любых мастей. Но способы избавле-
ния от паразитов еще не созрели в его сознании.

Вот почему более полумиллиона забайкальцев 
не пришли на выборы (см. табл. на стр.10). Но 
когда-нибудь они придут и покончат со Средневе-
ковьем, блатом и ручным управлением, где везде 
управляет один, а трясутся все. Так будет, ибо 
такова история всех процветающих стран. Не надо 
им завидовать: они очень долго и тоже непросто 
шли к социал-демократии...

Виктор Азаровский. 

Если так в Чите, то как – в деревне!
Фото Юрия Болотова.

Наш город:  ФОТОРЕЗЮМЕ

12 октября 2013 года прошла внеочередная 
конференция регионального отделения полити-
ческой партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в За-
байкальском крае. 

Для обсуждения на конференции были вынесены 
следующие вопросы: о задачах и приоритетах деятель-
ности регионального и местных отделений политиче-
ской партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкаль-
ском крае по итогам выборов губернатора и депутатов 
Законодательного собрания 2 созыва; об установлении 
численности членов Совета РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Забайкальском крае; об избрании тайным 
голосованием новых членов Совета регионального 
отделения партии на срок полномочий Совета. Деле-

гаты конференции также обсудили состав делегатов 
на VII съезд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, кандидатуру члена избирательной комиссии 
Забайкальского края с правом решающего голоса от 
регионального отделения партии в крае.

Выступления делегатов конференции более 
четко выявили отрицательные и положитель-
ные моменты прошедшей выборной кампании. 
Серьезное внимание было уделено проблемам 
негативных приемов политических технологий, 
примененные штабом партии Единая Россия. 
Странно, но плохое приживается быстрее, чем 
хорошее. СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ никогда не 
будет заниматься черным пиаром и негативны-

ми приемами политических технологий, ибо это 
противоречит идеологии и духу партии, основа 
которой – СПРАВЕДЛИВОСТЬ.

Большинством голосов делегаты конферен-
ции избрали на VII съезд ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ своих товарищей – А. Ф. Голдашевского, 
А. А. Жидкова и Ц. Ц. Дамдинова. 

В члены избирательной комиссии Забайкаль-
ского края от РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
рекомендована юрист Елена Леонидовна Былкова.
Надо отметить, что делегатами конференции были 
члены партии из районов и сел, хорошо знающие 
обстановку на местах. Общее пожелание было еди-
нодушным – продолжать активную идеологическую 
работу на местах.

Наш корр.

События: внеочередная конференция
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Россия нуждается не в дальнейшем 
укреплении государственной власти, а 
в том, чтобы власть была поставлена 
под контроль общества, следует из ре-
зультатов июльского опроса «Левада-
центра» по стандартной общероссийской 
выборке. 

Сейчас за подконтрольность властей вы-
ступает 55%, а за укрепление – 35%, тогда 
как в середине нулевых доли государствен-
ников и сторонников правового государства 
были равны (в 2006 г. – 42 на 43%). Разонра-
вилась населению и вертикаль власти: она 
в большей степени способствует, нежели 
препятствует, коррупции, считает 41%, об-
ратного мнения – 18%.

С 2010 г. с 52 до 59% выросло число 
граждан, желающих, чтобы власть осно-

вывалась на соблюдении Конституции. 
Доля выступающих за строгое соблюдение 
принципа разделения властей в последние 
три года увеличилась почти вдвое – с 13 
до 22%. Сейчас ситуация иная, уверены 
респонденты: лишь 15% считает, что власти 
соблюдают Конституцию, и всего 5% верит, 
что чиновники подконтрольны обществу (в 

прошлом году таких было 7%), и только 4% 
думает, что чиновники соблюдают принцип 
разделения властей.

Почти 40% россиян считают, что власть 
держится на круговой поруке и коррумпиро-

ванности чиновников (эта доля за три года 
увеличилась на 6%), четверть видит осно-
вой власти неподконт рольность обществу и 
пренебрежение законами, почти столько же 
(24%) объясняют живучесть власти страхом 
и бессилием людей.

Сокращение числа государст венников 
свидетельствует о разочаровании граж-
дан в существующей политической 
системе, в том, что она может работать 
в интересах общества без их участия: 
люди понимают, что, если не будут бо-
роться за свои права, государство их 
права не защитит, считает заместитель 
директора «Левада-центра» Алексей 
Гражданкин.

В обществе идут разнонаправленные 
процессы: в последние три года наблюдает-
ся некоторое пробуждение общественного 
сознания, но, не успев проснуться, оно уже 
начинает засыпать, отмечает Гражданкин. 
По его мнению, поддержать пробуждение 
сознания могло бы государство, но пока оно 
обращается только к части электората, со-
ставляющей условный «Уралвагонзавод».

Опрос говорит о разочаровании лю-
дей как в сильном государстве, так и в 
демократических институтах – и в этом 
вина Владимира Путина и его окружения, 
отмечает политолог Дмитрий Орешкин. 
Путин пришел к власти с лозунгом о не-
обходимости укрепления государства 
для борьбы с коррупцией, напомнил 
Орешкин, сейчас люди осознают неэф-
фективность такой модели.

«Ведомости»

Все больше граждан выступают за правовое государство

Мнение народа
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О том, как проходила работа избирательной 

кампании по выборам Губернатора и депутатов За-
конодательного Собрания II созыва рассказывает 
начальник регионального избирательного штаба 
РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкальском 
крае Базаржаб Галсанов.

– Базаржаб Хуригадаевич, с какого периода 
начал свою работу избирательный штаб, как про-
ходило выдвижение кандидатов от партии?

– Официально избирательная кампания по вы-
борам депутатов Законодательного Собрания Забай-
кальского края началась с 8 июля 2013 года, т. е. после 
выдвижения на региональной конференции партии 
списочного состава кандидатов в депутаты. Хотя 
предварительная работа по выдвижению кандидатов 
от партии началась задолго до конференции, форми-
рование списочного состава кандидатов затянулось, 
что повлияло на конечный результат. Но главной при-
чиной того, что в Законодательное Собрание прошли 
всего 4 кандидата от нашей партии, явилось отсутствие 
одномандатников в 24 округах из 25.

– Партия не смогла найти уверенных в своих 
силах кандидатов-одномандатников?

– Нет. Практически во всех округах у нас были 
люди, готовые выдвинуть свои кандидатуры в одно-
мандатных округах. Но определенные договоренности 
на федеральном уровне, давление на руководителя 
регионального отделения партии в угоду интересам 
другой партии в самом начале отрицательно повлияли 
на конечный результат всей кампании. Мы, члены 
партии и кандидаты, были в растерянности, были 
жаркие споры по этому поводу, трудно было объяснить 

нашим избирателям, почему нет одномандатников от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Все эти действия, 
противоречащие принципам народовластия, осново-
полагающему принципу Конституции, порождают в 
целом неверие людей в справедливость и в законы 
своей страны. Возникает вопрос у избирателей о 
целесообразности проведения выборов вообще, если 
искусственно лишают права партии и граждан выдви-
гать кандидатуры в органы власти. В конечном счете, 
победа одной партии «любой ценой» – это поражение 
демократии в целом, откат к прошлому. Человека ли-
шают ВЕРЫ в справедливость, что и показали выборы, 
Ведь 70% избирателей просто не пришли голосовать. 
Это выгодно только партии власти, которая избирает 
и далее намерена избирать саму себя.

– Как удалось показать достаточно неплохой 
результат в таких сложных условиях?

– В таких условиях было очень трудно вести 
агитационную работу, но все же наши кандидаты и 
штаб сплотились в одну единую команду и провели 
всю выборную кампанию неплохо. Несомненным 
стимулом явилась наша вера в то, что выдвинутый 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ К. К. Ильковский ста-
нет губернатором Забайкальского края и произойдут 
долгожданные изменения. 

– Может, раскроете некоторые секреты работы 
избирательного штаба и кандидатов?

–  Никакого секрета нет, в целом избирательная 
кампания проводилась согласно плану. Первый этап 
работы заключался в доведении до избирателей идео-
логии партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, основанной 
на принципах социальной справедливости. Важным 

и эффективным моментом явилось изготовление и 
распространение через агитаторов листовок–наказов 
депутатам. Наказы от избирателей собраны в штабе, 
сгруппированы и розданы кандидатам для дальнейшей 
работы по исполнению. На следующих этапах были 
распространены через агитаторов в избирательных 
округах агитационные материалы. Интенсивно прово-
дились встречи наших кандидатов с избирателями. 

– А как реагировали на действия вашего штаба 
соперники, достойно, по-честному?

– Не все оппоненты вели честную борьбу. Необ-
ходимо отметить, что после проведения первой волны 
агитации со стороны отдельных структур началась 
жесткая цензура наших АПМ, в результате нам не 
удалось полностью провести плановые мероприятия. 
По закону только избирательные комиссии имеют 
право контролировать ход выборной кампании и то 
в плане соблюдения законодательства, а вмеша-
тельство органов государственной и муниципальной 
властей в избирательный процесс – явное нарушение 
законодательства. 

– Можете привести какой-нибудь пример такого 
вмешательства?

– Яркий пример – снятие многих кандидатов с 
выборов, с целью «расчистить дорогу» кандидатам от 
Единой России. Такие «грязные технологии» не пре-
секались координирующими выборы органами, хотя 
кроме избирательной комиссии, никто не имеет право 
вмешиваться в избирательный процесс. Если были 
недочеты в документах кандидатов, эти упущения, 
прежде всего со стороны избирательных комиссий. 
Ведь основная задача избирательных комиссий – обес-
печить равный доступ граждан к их конституционным 

правам избирать и быть избранными, если произошло 
массовое снятие кандидатов через суды – это неудо-
влетворительная работа избирательной комиссии 
Забайкальского края. Может быть, это сговор?

– Как вы считаете, какие могут быть послед-
ствия от применения давления на оппозицию? 

– Во-первых, на выборах должно быть обеспечено 
четкое выполнение законодательства о выборах, 
должны быть созданы равные условия и возможности 
для всех кандидатов. 

Во-вторых, административный ресурс во всех его 
проявлениях должен быть исключен на выборах всех 
уровней, от такого «пережитка прошлого» должны 
сознательно уйти сами властные структуры. 

В-третьих, все мы должны научиться слышать и 
уважать мнение оппонентов и доказывать свою право-
ту цивилизованно. 

Выборы и есть такой инструмент, в период вы-
борной кампании должны соревноваться программы и 
идеи партий и кандидатов. После выборов «победите-
ли», кто бы они ни были, должны строить партнерские 
отношения с оппонентами и работать вместе на благо 
своих избирателей. Если властные структуры будут ра-
ботать в этом направлении, то мы постепенно придем к 
истинной демократии, где нужна и полезна оппозиция. 
А если будет продолжаться давление на оппозицию в 
той и или иной форме, если будет продолжаться де-
ление людей на «своих» и «чужих» и преследоваться 
люди, имеющее собственное мнение, то это путь назад 
к тоталитарному режиму, и последствия могут быть 
самые печальные.

– Избирательная кампания СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ под конец выборной гонки была, по-
жалуй, самой яркой. Чего только стоит ваша мо-
лодежь, которая вышла 6 сентября на флешмоб 
в поддержку Ильковского, а затем устроила по 
всему городу настоящий аншлаг…

– Да, это так. Оживляется наше молодежное 
крыло. Решающая фаза нашей кампании должна была 
пройти под девизом «НОВАЯ КОМАНДА НОВОГО 
ГУБЕРНАТОРА», но мы решили не связывать агита-
ционные материалы с губернатором, выдвинутым от 
нашей партии, так как К. К. Ильковского поддержали 
и другие партии. Ведь губернатор должен быть для 
всех. Поэтому нам пришлось по ходу менять название 
агитационных материалов, выпустили АПМ и баннеры 
уже под другим названием, «Новая команда – новое 
Забайкалье». 

– Но единороссы в последнюю неделю агита-
ции распространили листовки, что К. К. Ильковский 
– кандидат от «Единой России» и поддерживает эту 
партию. Как это понимать и расценивать?

– Да, верхом кощунства и иезуитства со стороны 
партии власти явилось, то, что в конце агитационного 
периода «Единая Россия» распространила листовки, 
смысл которых сводился к тому, что К. К. Ильковский 
поддерживает только партию «Единая Россия», когда 
на самом деле он выступал против монополии любой 
партии в Законодательном собрании.

– А как вы оцениваете работу ваших кандида-
тов, и как будут работать уже избранные депутаты 
Законодательного собрания и само региональное 
отделение после выборов?

– В газете партии было опубликовано программ-
ное заявление РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

Данная программа – руководство для работы наших 
депутатов и регионального отделения на предстоящие 
пять лет. Также в период заключительного этапа из-
бирательной кампании был пик встреч кандидатов 
с избирателями в большинстве округов. В городе, 
например, проводилось 7-8 встреч ежедневно. В ходе 
встречи избиратели высказывали наказы и проблемы. 
Часть из них решались кандидатами оперативно. По 
итогам выборов проведена очередная конференция 
регионального отделения партии, поставлены задачи, 
над выполнением которых будут работать избранные 
депутаты и члены нашей партии.

– Много ли поступило наказов от избирателей 
края?

– Всего в период предвыборной кампании по-
ступили наказы от 14360 избирателей края. Эти 
наказы  сгруппированы по избирательным округам и 
12 направлениям. 

– Можете перечислить основные проблемы, 
которые больше всего волнуют жителей Забай-
калья?

– В своих наказах жители края просят губернатора 
и депутатов Законодательного Собрания работать 
на благо всего Забайкальского края, работать на 
улучшение жизни простых граждан, не обманывать их 
доверия. Власть должна быть ближе к народу. 

Новому правительству и депутатам необходимо 
работать над следующими наказами избирателей: 

- Граждане нашего края обеспокоены крити-
ческим состоянием дорог как федерального, так и 
местного значения, из-за плохих дорог в некоторых 
населенных пунктах транспортное сообщение неудо-
влетворительное. 

- Нет производственных предприятий, значит, 
нет и рабочих мест. Отсюда очень высокий отток на-
селения, особенно молодежи из сел. 

- Люди просят решить проблему жилья, для этого 
снизить тарифы по ипотечным кредитам, включить 
молодые семьи в программу «Молодая семья», 
создавать рабочие места. Многие не могут решить 
проблему ветхого жилья, поэтому просят включить их 
в программу «Ветхое жилье». 

- Нет льгот многодетным семьям. Детям из много-
детных семей надо дать возможность получить бес-
платное образование или льготы при обучении вузах 
и проживании в общежитиях. 

- Не хватает мест в детских садах. Люди не до-
вольны услугами ЖКХ: высокие тарифы, качество 
услуг желает лучшего. Во многих районах проис-
ходят частые отключения электроэнергии (в дождь, 
снег, ветер) из-за изношенности электропроводов и 
сгнивших столбов. 

- Нет сотовой связи, интернета, кабельного теле-
видения во многих уголках Забайкалья. 

- Низкая заработная плата работников здраво-
охранения, школ, детских дошкольных учреждений, 

Взгляд изнутри
интервью Б. Х. Галсанова, руководителя избирательного штаба РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

по выборам депутатов Законодательного Собрания Забайкальского края II созыва

культуры, муниципальных служащих, всех технических 
работников. Детские пособия (на сегодня они состав-
ляют чуть больше 100 руб. на 1 ребенка), пенсии (по 
старости, инвалидности, по потере кормильца) очень 
низкие. 

- Депутатам необходимо работать над развитием 
инфраструктуры городов, поселков и сел. Селяне 
просят больше внимания уделять к их проблемам: 
помочь дотациями сельхозпроизводителям, помочь 
начинающим фермерам, помочь личному подсобному 
хозяйству в реализации их продукции. 

- Медицинское обслуживание узкими специали-
стами платное (для чего ОМС?), селяне просят орга-
низовать выездной медицинский осмотр (диагностику 
хотя бы 1 раз в год), в некоторых селах нет даже 
фельдшерско-акушерских и аптекарских пунктов. 

- Вести жесткую борьбу с коррупцией, невозможно 
решать проблемы с местными властями, повлиять на 
местных руководителей, не желающих работать на 
благо населения, не реагирующих на нужды людей. 

- Вести борьбу с «черными лесорубами», запре-
тить вырубку и вывоз леса в Китай. 

- Больная проблема - алкоголизация населения, 
поэтому многие просят возобновить принудительное 
лечение, просят, особенно сельские жители, усилить 
борьбу с торговцами спиртных напитков из дома, пре-
кратить продажу алкоголя в ночное время. 

- В городе везде мусор и свалки, поэтому как 
можно быстрее построить и запустить мусороперера-
батывающий завод. 

- Претворить в жизнь программу газификации 
края. 

- Есть множество наказов, требующие срочного 
рассмотрения и есть наказы личного характера и на-
казы, обращенные лично депутатам и губернатору.

– Да, у вас впереди очень много работы…
– В ходе избирательной кампании наши кандидаты 

говорили от имени партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
что вместе с губернатором, выдвинутым от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ они будут работать над 
выполнением наказов избирателей. Анализ наказов 
показывает, что люди в основном поднимают самые 
насущные проблемы, которые власти обязаны решать. 
Очень важно не обмануть ожидания людей от нашей 
партии. Над выполнением наказов, поступивших в 
ходе избирательной кампании, теперь в течение 5 
лет должны работать наши избранные депутаты 
вместе с губернатором, вот почему я подробно оста-
новился на наказах избирателей. В этом деле РО ПП 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и все единомышленники 
должны принимать самое активное участие. Только в 
этом случае мы можем рассчитывать в дальнейшем 
на победу в предстоящих выборах любого уровня и на 
улучшение качества жизни населения.

– Есть ли среди ваших кандидатов те, кто рабо-
тал с наказами, можете кого-то выделить?

– С наказами избирателей хорошо отработали 
кандидаты Шиллер Лиана Ивановна, Еремин Борис 
Леонидович, Дамдинов Цырендоржи Цыбендор-
жиевич, Чумилин Анатолий Георгиевич, Афицинский 
Валерий Александрович. Много встреч с избирателями 
провели кандидаты Жидков Андрей Алексеевич, Дам-
динов Цырендоржи Цыбендоржиевич, Афицинский 
Валерий Александрович, Шиллер Лиана Ивановна, 
Еремин Борис Леонидович, Чумилин Анатолий Геор-
гиевич, Дондокова Дарима Баяровна, Арапов Николай 
Владимирович, Чернигина Анжелика Валерьевна, 
Алюшина Алена Анатольевна, Залесский Аркадий 
Петрович, Александров Лев Александрович, Санданов 
Юрий Будажапович, Голятин Александр Георгиевич, 
Ковальчук Людмила Борисовна, Филимонов Андрей 
Викторович, Юндунов Батор Юндунович, Федорова 
Нина Геннадьевна, Гуменюк Надежда Степановна.

– Да, активных кандидатов у вас было предо-
статочно. Какова перспектива роста рядов партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в крае?

– В ходе избирательной кампании СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ значительно укрепила свои ряды, 
вступили в партию много идейных и инициативных 
людей. Члены партии и беспартийные сплотились в 
одну единую команду под флагом СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Несмотря на очень сложную и непонятную 
политику в отношении выборов сверху, мы прошли 
дистанцию предвыборной работы достойно, думаю, 
есть перспектива роста рядов партии.

– Спасибо Вам, Базаржаб Хуригадаевич, за 
столь четкие ответы, желаем вашей справедливой 
команде дальнейших успехов!

– Я, в свою очередь, пользуясь случаем, хочу 
поблагодарить всех наших кандидатов в депутаты и 
активистов-агитаторов за совместную дружную работу. 
От имени штаба поздравляю К. К. Ильковского с из-
бранием на должность Губернатора Забайкальского 
края, наших депутатов Виктора Алексеевича Лопа-
тина, Цырендоржи Цыбендоржиевича Дамдинова, 
Андрея Алексеевича Жидкова, Владимира Юрьевича 
Иванченко, желаем здоровья, удачи, плодотворной 
работы. Спасибо!

Беседовала Е. Маркова.
Один из моментов кампании. Июль 2013 года.
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Везде хорошо, где нас нет!    Почему плохо там, где МЫ?

Сегодня забайкальская «глубинка» похожа 
на сироту, брошенную нерадивыми родителями 
и забытую государством. Борзинский район, 
впрочем, имеет более выгодные позиции по 
сравнению, к примеру, с Алек-Заводским, Нер-
Заводским, Калганским и прочими собратьями 
по несчастью хотя бы потому, что у него есть 
железнодорожное сообщение с краевым цен-
тром и страной в целом.

Однако в остальном у этого муниципального 
образования Забайкальского края – как у всех. 
Проблемы Борзи, что называется, лежат на 
поверхности: разбитые дороги, раскопанные 
траншеи со сгнившими трубами центрального 
отопления, истлевшая кровля на крышах боль-
шинства домов и т. д. В этом я воочию убеди-
лась, побывав в районном центре в длительной 
рабочей командировке как кандидат в депутаты 
Законодательного собрания Забайкальского 
края от регионального отделения политической 
партии «Справедливая Россия» в Забайкальском 
крае. 

В результате моих повседневных наблюде-
ний за вялотекущей жизнью населения Борзи, 
а порой и личного вмешательства в нее, и ро-
дились эти зарисовки, отражающие «больные» 
проблемы Борзинского района, требующие, 
на мой взгляд, немедленного «хирургического 
вмешательства».

Этот вечный 
квартирный вопрос

Пожалуй, наиболее острая проблема Борзи, на-
ряду с плохими дорогами, квартирная. Большинство 

домов здесь не видели ремонта в течение многих 
лет. Так, жилой дом по ул. Журавлева, 2 «а» имеет 
печальную, почти 30-летнюю историю изгоя, к 
судьбе которого местное руководство проявляет 
стойкое равнодушие. 

Летом этого года мы с моим коллегой, кан-
дидатом в депутаты Законодательного собрания 
Забайкальского края от РОПП «Справедливая 
Россия» в Забайкальском крае Раефом Латыповым, 
встретились с жильцами этого дома, выслушав 
историю их «хождения по мукам».

Наша беседа проходила в квартире Ирины 
Шеломенцевой, на первый взгляд, уютной и 
ухоженной. Но хозяйка квартиры безжалостно 
развенчала наши представления о ее многостра-
дальном жилище. Оказывается, под красивыми 
коврами на стенах притаилась коварная плесень, 
под линолеумом – гниющий пол. Мебель тоже была 
изрядно подпорчена перманентно держащейся в 
квартире влагой. 

Ирина Шеломенцева:
– В этой квартире наша семья поселилась 

четыре года назад. Въехали самостийно, т. к. 
много лет в ней никто не проживал. Пришли, как 
говорится, к разбитому корыту – все было здесь 
разрушено – ни окон, ни дверей. Мы с мужем 
отремонтировали квартиру… и продолжаем ее 
ремонтировать до сегодняшнего дня. А все по-
тому, что крыши практически нет – а мы живем 
на верхнем этаже – и во время дождей квартиру 
затапливает. Соседка бросила свою квартиру, 
у нее даже входная дверь не закрывается – так 
разбухла от воды.

Невеселый рассказ Ирины Владимировны под-
держала зашедшая к ней в гости соседка с третьего 
этажа Валентина Журавлева. В ее квартире – почти 
что та же картина. Хотя жилище Валентины Викто-
ровны меньше страдает от ливневых потоков, но 
они также успели «отметиться» в нем.

Валентина Журавлева:
– У нас после одного из потопов вышла из 

строя электропроводка в комнате. На кухне нет 
холодной воды, приходится носить ее из ван-
ной. Входная дверь так размокла, что почти не 
закрывается. Сколько не обращались со своими 
проблемами к руководству города и в управляю-
щую компанию – толку никакого…

В подтверждение слов Валентины Журавлевой 
Ирина Шеломенцева показала нам кипу товарных 
чеков и счетов, квитанций по оплате за жилье и 
коммунальные услуги, которые она собирает в те-
чение всего времени, как заселилась в эту квартиру. 
Товарных чеков – на сумму около 150 тысяч рублей, 

которые Ирина Владимировна потратила на приоб-
ретение испорченной ливнями мебели и отделочных 
материалов. По словам Шеломенцевой, ремонт в 
своей квартире они с мужем делают практически 
два раза в год. Вот и очередной – на подходе, т. к. 
после недавних ливней в квартире вновь испорчены 
обои и линолеум. 

На вопрос, зачем Ирина Владимировна кропот-
ливо собирает чеки и счета, она ответила, что бере-
жет их как вещдоки для суда, куда все собирается 
пойти с жалобами на местное руководство и управ-
ляющую компанию. Но поход туда, как в последнюю 
инстанцию в борьбе за свою квартиру, Шеломенцева 
откладывает на неопределенный срок.

А что же руководство города во главе с его 
мэром Николаем Спиридоновым? А ничего. Кстати 
сказать, по словам наших собеседниц, Николай 
Африкантович имеет квартиру в этом доме, но, 
видимо, не проживает в ней, иначе от обиженных 
жильцов он бы не знал отбоя.

Впрочем, как опять же отметили в беседе Шело-
менцева и Журавлева, недавно бригада строителей 
производила ремонт кровли на крыше,но, бросив 
работу, ретировалась. Счастливчики из соседних 
подъездов теперь, видимо, отдохнут от многолетней 
борьбы с ливнями – на их половине кровлю все-таки 
подлатали.

Может быть, управляющая компания «Лидер», 
курирующая этот дом, наконец, займется всерьез 
проблемами жильцов в ближайшее время. Хотя они 
питают слабую надежду на это. Если мэр глух к их 
бедам, а управляющая компания – и подавно. Од-
нако она продолжает исправно присылать жильцам 
квитанции об оплате за техническое обслуживание 
квартир, выставляя в них солидные суммы. 

Но появляться в этом доме представители 
управляющей компании явно опасаются. Во-первых, 
им придется столкнуться с гневным натиском 
жильцов, а во-вторых, находиться в подъездах – 
рисковать жизнью. Сырые провода в электрощитах 
на площадках искрят и взрываются, а от влажного 
пола и перил «бьет» током. А ведь здесь проживают 
дети, которые часто играют на площадках. 

Спустя несколько дней после посещения этого 
печально знаменитого в Борзе дома на улице Жу-
равлева, я случайно узнала, что в одном из подъез-
дов в очередной раз взорвался электрощит. Хорошо, 
что никто не пострадал. А что будет завтра?

Старость – не радость

К такому грустному заключению приходят 
жильцы из борзинского Дома ветеранов, с помпой 
сданного в эксплуатацию в декабре прошлого года. 
По такому торжественному случаю здесь даже по-
бывал экс-губернатор Забайкальского края Равиль 
Гениатулин, приглашенный на чаепитие к жильцам 
одной из квартир, специально подготовленной 
устроителями мероприятия к его визиту. 

А дальше пошли сплошные мытарства пожилых 
людей, справивших новоселье, в основном – вдов 
участников Великой Отечественной войны. 

Автор этой зарисовки встретился с Лидией 
Пантелеевной Беликовой, проживающей в 
Доме ветеранов с апреля текущего года. Бабушка 
переехала сюда, не скрывая своей радости. Муж, 
участник войны, так и не дожил до этого светлого 
дня, ютясь с женой много лет в старой избушке-
развалюшке.

Но Лидия Пантелеевна теперь откровенно горю-
ет, что оставила свое ветхое жилье, променяв его 
на благоустроенную квартиру. Радость ее поблекла 
с первых дней, как она поселилась в своем новом 
жилище. Квартира – на первом этаже – оказалась 
очень холодной. Это старушка почувствовала, когда 
в мае отключили отопление. Пол и стены пропита-
лись влагой, которую принесли весенние дожди, 
хотя ливневые потоки не так испортили их, как в 
квартирах на верхних этажах. Стойкий холод и летом 
не оставляет квартиру Беликовой. Страдающая 
многими хроническими заболеваниями, старушка 
рискует подхватить новые, не снимая теплых 
войлочных тапочек и шерстяной одежды. 

В довершение ко всему в квартире этой пожилой 
женщины практически не работает вентиляция в 
ванной комнате, отчего в ней сохраняется непри-
ятный застоявшийся воздух. Лидия Пантелеевна 

посетовала также на то, что ей пришлось самой 
нанимать строителей для того, чтобы поставить 
решетку на лоджии и сделать ее остекление. В 
результате пришлось выложить немалую сумму – 
почти 30 тысяч рублей.

А ведь, по условиям договора, местное руко-
водство и ООО «ЭлитИнвестСтрой», возглавляе-
мое Илоной Васильевой, обязались сдать жилье 
ветеранам, как говорится, под ключ, т. е. никаких 
дополнительных расходов по благоустройству 
своих квартир они не должны нести. Однако несут, 
как Лидия Беликова, и, самое главное, - страдают 
от последствий ливней. Крыша оказалась почти 
бутафорской – протекла от осадков во время первых 
весенних дождей: из квартир жильцов вода валом 
пошла в подвал.

Лидия Пантелеевна Беликова:
– Недавно слышу – женщина плачет на 

втором этаже. Подошла к ней: в чем дело, 
спрашиваю. Она пригласила меня зайти к ней в 
квартиру, а там – вода ручьем бежит с потолка 
в подставленную посуду. И в соседних квар-
тирах – потоп после дождя. Мы уже и в газету 
жаловались, и подписи в прокуратуру собирали 
под письмом. Пока никто не помог.

Собрания и обещания

Кстати сказать, незадолго до моего визита в 
Борзю, в июле текущего года, состоялось собрание 
жильцов Дома ветеранов, о чем подробно расска-
зала своим читателям районная газета «Даурская 
новь».

На этом собрании присутствовали также за-
меститель руководителя районной администрации 

по социальным вопросам Елизавета Емельянова, 
директор ООО «Забайкалье» Сергей Акулов и пред-
ставитель общественности Владимир Перебоев. 
Елизавета Емельянова разъяснила жильцам дома 
процедуру оформления их квартир в собственность. 
По ее словам, прежде всего, жильцам необходимо 
предоставить в регистрационную палату акты при-
емки квартир, подготовленые застройщиком – ООО 
«ЭлитИнвестСтрой» – и дающие право на получение 
свидетельства на право собственности.

На собрании отмечалось, что 19 июня по зада-
нию руководителя районной администрации Андрея 
Федотова дом был обследован специальной комис-
сией, все дефекты и недоделки зафиксированы 
актом и доведены до генерального директора ООО 
«ЭлитИнвестСтрой» Илоны Васильевой. 

Однако, несмотря на то, что в договоре с за-
стройщиком указано, что все обнаруженные недо-
статки он обязан устранить в течение месяца, Илона 
Владимировна выразила несогласие с суммой 
сметы. В связи с этим она сообщила, что обнару-
женные недостатки в доме повторно обследуют ее 
работники. Но они так и не появились. 

На собрании отмечалось, что в указанном 
договоре также установлен гарантийный срок 

на пять лет, в течение которого все выявленные 
недостатки застройщик обязан устранить (отре-
монтировать) за свой счет. Елизавета Емельянова 
заметила по данному поводу, что ООО «ЭлитИн-
вестСтрой» в настоящее время уже нарушает 
свои договорные обязательства, не занимаясь 
ремонтом дома, не благоустраивая прилегающую 
к нему территорию. Учитывая это, Министерство 
территориального развития края намерено об-
ратиться в краевую прокуратуру. Представитель 
районной администрации посоветовала жильцам 
дома также обратиться с коллективной жалобой в 
Борзинскую межрайонную прокуратуру.

Руководитель ООО «Забайкалье» Сергей 
Акулов рассказал на собрании о том, что данной 
организацией дом был обследован, в результате 
чего выяснилось, что премыкание к трубам вы-
полнено с нарушением, ступеньки разрушаются, 
контейнеров нет, двери установлены бутафорские, 
отмостка расползается, подвальное помещение 
не забетонировано. В квартирах линолеум уложен 
не на деревянный пол, а на бетон. Кроме того, 
сантехника установлена самого низкого качества, 
вода бежит постоянно, а люди вынуждены платить 
по счетчику огромные суммы. На крыше кровля 
также выполнена с нарушениями: в правом углу 
практически нет деревянной обрешетки, и проводить 
ремонт в этом крыле опасно.

Есть у жильцов Дома ветеранов еще одна нере-
шенная проблема. Пока не заключен договор по его 
обслуживанию с энергетиками, квартиросъемщики 
не оплачивают счета за потребленную электроэнер-
гию. Есть немало и других проблем.

И все-таки самая главная из этого «гордиева 
узла» насущных забот ветеранов – отсутствие че-
ловечности по отношению к ним, прежде всего, со 
стороны застройщика и руководства района. 

Первый проворно завладел деньгами пожилых 
людей, выделенных им государством на обеспече-
ние жильем. Лидия Пантелеевна Беликова до сих 
пор недоумевает по поводу того, что ей как вдове 
участника войны государство выделило на приоб-
ретение квартиры один миллион 45 тысяч рублей, 
а жилье ей обошлось в 950 тысяч рублей. «Где 
же еще почти 100 тысяч рублей?» – вопрошает 
старушка. Наверное, ответить на этот, практически 
риторический, вопрос ей и другим обманутым жиль-
цам Дома ветеренов могла бы руководитель ООО 
«ЭлитИнвестСтрой» Илона Васильева. Но вряд ли 
она захочет вдаваться в такие «незначительные» 
подробности. Госпожа Васильева (не многовато 
ли подобных васильевых?) проживает в Чите, 
и не в жалкой однушке, вероятно, а в отличной 
элитной квартире и далека от страданий стариков, 
вынужденных доживать свой последний срок в по-
строенном ею «карточном» домике. 

Второй – районное руководство – бывает в 
гостях у стариков от случая к случаю и ничего хоро-
шего для них не делает. А его визиты – это, скорее, 
дань вежливости.

И все-таки в жизни этих пожилых людей в 
августе текущего года произошло радостное 
событие. От их имени мы, бывшие в то время 
кандидатами в депутаты Заксобрания края от 
РОПП «Справедливая Россия» в Забайкальском 
крае – автор этих строк и Раеф Латыпов, обра-
тились к врио губернатора Забайкальского края 
Константину Ильковскому с просьбой отремон-

Борзя ждет переменВзгляд на
проблему
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тировать кровлю крыши Дома ветеранов. Он 
оперативно откликнулся на данное обращение, 
и ремонт был произведен.

Хотелось бы верить в то, что жильцы этого 
дома, заслужившие право на уважительное и чуткое 
отношение к ним своей многотрудной жизнью, не 
будут более страдать от технических неполадок в 
своем доме, а главное – от людского равнодушия.

Военные ушли – 
проблемы остались

Есть в г. Борзя микрорайон «Борзя-2», который 
имеет также местное неофициальное название 
«Барнаул». Несколько лет назад здесь разме-
щалась воинская часть, о чем свидетельствуют 
сохранившиеся кое-где на территории военного 
городка патриотические лозунги о воинском долге. 
А в целом городок сегодня представляет собой 
жалкое зрелище: полуразрушенные здания, горы 
мусора, уцелевшие дома, зияющие, как беззубый 
рот, пустыми провалами окон.

От некогда большого военного городка остались 
сегодня 5 жилых домов, один из которых в ближай-
шее время будет расселен как аварийный. В числе 
уцелевших домов – № 40, где проживают 79 семей. 
До недавнего времени жильцы в течение многих лет 
страдали от того, что кровля на крыше нуждалась в 
ремонте, а потому после дождя во многих квартирах 
случался потоп. 

По словам техника домоуправления Натальи 
Мирсановой, жильцы дома неоднократно обраща-
лись за помощью к руководству города и в управ-
ляющую компанию. Но, кроме пустых обещаний, 
ничего так и не получили. А дом, действительно, 
нуждается в неотложной помощи. Кроме того, что 
дом периодически затапливают ливни, он зияет 
огромными щелями, продуваемыми свирепыми 
степными ветрами. По этой причине в квартирах 
холодно, хотя осуществляется централизованное 
отопление. В зимнее время жильцы вынуждены 
устанавливать печки. 

В ремонте нуждаются и коммуникации в под-
вальном помещении, и не только в сороковом, но 
и в соседних домах. Наталья Михайловна сетует 
на то, что, хотя в некоторых из них и производился 
ремонт, но сделан он был некачественно. 

Не желая более терпеть пустопорожних 
обещаний городского руководства, жильцы 
дома № 40 в июле текущего года обратились за 
помощью к врио губернатора Забайкальского 
края Константину Ильковскому. И вновь нам с 
Раефом Латыповым пришлось побывать в роли 
посредников: это была не только ответственная, 
но и приятная миссия. Руководитель края внял 
просьбам жильцов «Барнаула», и вскоре бригада 
строителей, прибывшая из Читы, качественно и 
быстро сделала ремонт кровли. 

Но ведь и руководство города могло бы сделать 
это еще несколько лет назад, а не читать лекции 
жильцам на тему, как беречь муниципальное иму-
щество во время своих нечастых визитов в этот 
микрорайон. Видимо, надо было дождаться вы-
борной кампании, чтобы взвалить свои нерешенные 
проблемы на чужие плечи. 

Сегодня жильцы дома № 40 уже не боятся 
осенних дождей: новая кровля надежно бережет их 
квартиры от потопа. Но подступают новые пробле-
мы: как зимовать в доме, требующем капитального 
ремонта, которого не было в доме 19 лет, т.е. со 
времени его сдачи в эксплуатацию? 

Эти насущные вопросы адресованы, прежде 
всего, мэру г. Борзя Николаю Спиридонову, а 
также вновь избранным депутатам городского 
Совета. Или они вновь будут ждать «доброго 
дядю», который придет однажды и мгновенно 
решит все накопившиеся проблемы? А может 
быть, жильцы дома будут писать новое обраще-
ние к избранному на выборах 8 сентября этого 
года губернатору края? Поживем – увидим… 

Надежда Гуменюк.

P. S. Надо полагать, что проблемы, 
описанные в данном материале, долго 
останутся нерешенными. Добрый дядя 
или барин никогда не приедут и не 
решат проблемы. Значит, надо объеди-
няться для того, чтобы решить общие 
проблемы, которые, на самом деле, 
являются прямой обязанностью чинов-
ников администраций городских и сель-
ских поселений, депутатов городских и 
районных дум. Таков наш менталитет: 
кого выберем, с тем и боремся.

Возвращение

На днях после не совсем успешного 
выполнения задания вернулся в лоно 
родной партии В. И. Дибирдеев. Надо 
полагать, что Виктор Измайлович был 
отправлен вторым номером краевого спи-
ска политической партии «Коммунисты 
России» для того, чтобы изрядно попу-
тать карты КПРФ. Интересно, что список 
спойлерной партии возглавлял человек по 
фамилии Ульянов из города Дзержинска. 
Но чем не необольшевизм? 

От этой же партии желали заседать в 
Заксобрании Забайкальского края жители 
Улан-Удэ и Москвы. К сожалению, никто из 
них, в том числе и Виктор Измайлович, в 
Заксобрание так и не прорвался.

В своем прежнем обличье Виктор 
Измайлович появился 25 октября на 
учредительной конференции движения 
«Народный фронт за Россию». Конечно, 
любой человек перекрестится и скажет, 
что всякий фронт был и есть в тягость 
России, но вряд мы дождемся этого от 
атеистов. 

Теперь В. И. Дибирдеев, принявший 
активное участие в распылении голосов 
избирателей в партии «Коммунисты 
России», видимо, выполнил задание и 
вернулся в родную «Единую Россию».

Как и положено в таких случаях у 
профессионалов, партийная скромность 
и полная индифферентность ко всяким 
слухам и домыслам соблюдены. Ничего 
не случилось, все по-прежнему...

Новое око

Надзирающим оком президента Рос-
сии, то бишь главным федеральным 
инспектором края, были в разное время 
известные своей активной жизнедеятель-
ностью в крае Валерий Попов и Баир 
Жамсуев. 

После отъезда последнего для выпол-
нения обязанностей сенатора в Москву, 
любопытство гадающих о том, кто будет 
новым оком, 25 октября удовлетворил 
полпред президента в СФО Виктор Толо-
конский. Его решением главным феде-
ральным инспектором Забайкальского 
края назначен Николай Гантимуров. 
Новое око известно забайкальцам актив-
ной деятельностью в области сельского 
хозяйства.

Помощь обеспечена!

22 октября в п. Агинское во время 
пресс-конференции Иосиф Кобзон, от-
вечая на вопрос о взаимоотношениях с 
новым правительством Забайкальского 
края отметил, что удовлетворен тем, что 
Баир Жамсуев теперь представляет ре-
гион в Совете Федерации, а Ананда Дон-
доков возглавил администрацию округа. 
По его словам они, то есть Иосиф Кобзон, 
Баир Жамсуев и Ананда Дондоков, – одна 
команда.

Более сложно И. Кобзон высказался о 
новом губернаторе края. Как выяснилось, 
с назначением Константина Ильковского 
в народном артисте борются мысли, ко-
нечно, две. Первая утверждает, что Кон-
стантин Ильковский не местный, а вторая 
одобряет действия того же К. Ильковского, 
ибо он желает узнать регион и общество, 
активно включился в жизнь края.

Тем не менее, И. Кобзон не завидует 
Константину Ильковскому. Но все-таки 
помощь новому губернатору нужна. По 
словам И. Кобзона, помогут Константину 
Ильковскому сенаторы – Баир Жамсуев, 
Степан Жиряков и, конечно, сам Иосиф 
Кобзон. Надежная команда. Действитель-
но, не позавидуешь губернатору.

По материалам краевых СМИ.

А чего ждет Чита?

Прошло более месяца после оглашения результатов выборов. Наступило непонятное 
затишье. Забайкалье все еще ждет перемен? От кого, когда, в какие сроки, каких именно 
перемен? Чего, например, ждут в Чите? Того, что через год грянут выборы мэра города, 
придет новый мэр и подметет улицы, сменит вывески, будет выносит за жителей мусор? 
Может быть, новый губернатор в спешном порядке начнет выдавать вечно недостающие 
деньги, заниматься уборкой и подготовкой квартир и учреждений к зиме?

Выборы прошли, а проблемы остались. За кого и против кого выступает население? 
Чего ожидает каждый забайкалец? Ведь, в сущности, люди не против Единой России,  
которую проигнорировало почти 70 процентов населения. На самом деле каждый человек 
желает жить в чистом, комфортабельном и ухоженном месте, хочет видеть образы, а не 
образины, личности, а не безликость. Но не каждый считает, что в нем сконцентрированы 
и хорошее, и плохое. Вот он и ждет, что грядут перемены, вместо того, чтобы меняться 
самому и изменять в лучшую сторону мир. Что ж, таковы наши история и традиции.

Почему всегда плохо, там где мы, но всегда хорошо там, где нас нет? На наших глазах 
в течение двух десятков лет изменилась и ежедневно меняется Маньчжурия. За последние 
пять лет разительно преобразилась столица Бурятия Улан-Удэ... Может быть, мы только в 
начале больших перемен? Ведь есть же разговоры о музыкальном театре, о лукодроме, 
читинцы впервые участвовали в фестивале джаза. 

Может быть, перемены уже начались, наш город, наконец-то, становится чище? 
Не замечаете?

Фото Юрия Болотова.

Маленькие новости
большого края
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Почему и зачем мы здесь?

Миграционная убыль населения – важнейший 
индикатор социально-экономического состояния 
края. 

Понятно, что для решения этой проблемы надо 
создавать рабочие места, повышать заработную 
плату и облагораживать социальную среду. Тем 
более, что для этого у государства есть серьезная 
причина. По сути, каждый наш житель является 
«стратегической единицей», обеспечивающей 
«геополитическую достаточность» государствен-
ных рубежей. Для нашего края с зашкаливающей 
безработицей дорог каждый человек и каждое 
«бюджетное рабочее место». Их надо не только со-
хранять, но и создавать любыми путями. Надо ввести 
«мораторий» на всякого рода оптимизации штатных 
расписаний и реформы, спускаемые сверху. Не всё, 
что благо для «центра России», одинаково полезно 
и для нашего края. Выиграл ли забайкальский край 
от «объединения-оптимизации» высших учебных 
заведений? Есть основание говорить об «упущенной 
выгоде» и гуманитарных потерях. 

Проблема закрепления населения Читинской 
области стояла и в советскую эпоху. Государство 
решало её надбавками к зарплате и «страх за про-
живание в приграничье». 

Геополитическое значение края понимали и 
в стародавние времена. Выдающийся государ-
ственный деятель Михаил Сперанский, прибыв 
в Забайкалье в начале 19 века и увидев народ, 
находящийся за последней чертой бедности из-за 
череды засушливых лет, сумел передать своё по-

трясение царю. В результате, для бедствующих 
были бескорыстно открыты двери государственных 
магазинов, из которых народ получил «удочку» для 
прокормления.

В те далекие годы правители понимали, что 
Забайкалье – часть России. А какому государству 
нужна территория без населения?

Граждане или люмпены?

По сути бюджетные рабочие места это «несущая 
конструкция» занятости населения в сельской мест-
ности и гарант существования самого села. Но толь-
ко лишь бюджетными рабочими местами проблему 
занятости на селе естественно не решить.

Надо укреплять и возрождать колхозы. Есте-
ственно советский тип коллективного хозяйства 
уже не возродить никогда. В сохранении и развитии 
колхозов, там, где они есть, заинтересован каждый 
селянин, ибо колхоз сегодня гарант благополучия 
подворьев. Сегодня структура колхоз-село спон-
танно воспроизводит социальное благополучие и 
моральное здоровье сельской местности.  

Как известно фермер в разы эффективней обще-
ственного производства. Но упор только на него 
неизбежно приведёт к появлению лишних людей 
и люмпенизации сельского населения, интенси-
фикации миграции в город, категории социально 
неблагополучных семей, умножению сиротства, 
малообеспеченных детей, моральной деградации 
сельского населения со всеми, вытекающими отсюда 
негативами и криминализацией села. 

Люмпенизация сельского населения станет 
причиной естественной и миграционной убыли на-

селения. Слава Богу, наши просторы достаточны 
и для фермеров и для хозяев личных подворий. 
Паритет этих двух форм и есть оптимальный вариант 
развития сельского хозяйства края. Сегодня мир 
приходит к осознанию, что оценка качества жизни 
только лишь в количественном эквиваленте ведёт 
человечество к безудержному потребительству, в 
достижении которой дозволено всё. 

Поэтому далеко не случайно в недрах ООН 
родилось понятие «индекс валового национального 
счастья», который предлагается как основной кри-
терий оценки качества жизни в 21 веке. По сути, без 
ощущения обществом «счастья» любые экономиче-
ские свершения есть «победа на час». 

Для нас же практической реализации идеи 
«валового счастья на селе» является умножение за-
житочных подворий. Сегодня подворье созрело для 
динамичного роста особенно в связи с интенсивным 
внедрением китайских мини-тракторов, которых 
можно рассматривать как «революционный фактор» 
в развитии сельского хозяйства на ближайшие годы. 
Селянин практичен и трезв, он не ждёт «колхозной 
манны». Он ждёт механизма, условий, включившись 
в которые он мог бы без проблем решать свои дела: 
приобретать мини-трактора, навесные агрегаты, 
обеспечивать себя кормами, выгодно реализовать 
продукцию, получать приемлемые банковские 
кредиты. 

В результате должно стать выгодно жить на 
селе. По-настоящему наступят такие времена, ког-
да молодые селяне, не раздумывая, будут оста-
ваться в селе. В принципе, это и есть конечная 
цель. Утопично? На самом деле эволюционное 

развитие общества двигают утопические идеи, 
которые всегда релизуются, пусть даже отчасти. 
Утопия – не только «остров, которого нет», это 
ещё высокий смысл, романтика и поэзия труда, 
без которых труд превращается в рутину, а для 
кого-то и в кабалу.

Долг или необходимость?

Труд без высоких человеческих устремлений, 
ответственности, только лишь за деньги и карьер-
ный рост становится причиной реальных бедствий, 
катастроф, коррупции. Сегодня ни для кого не секрет, 
что катастрофа на Саяно-Шушенском ГЭС произошла 
из-за безответственности, точнее, безнравственности 
администрации. Коррупция, которая разъедает стра-
ну, как ржа, является прямым следствием безнрав-
ственности и бездуховности. Если бы общество было 
духовным, оно знало бы, что неправедно нажитое 
добро ещё никому и никогда не приносило счастья 
и долголетия. Ворчать на чиновников и винить их во 
всех в мыслимых и немыслимых грехах стало нормой. 
Не будем забывать, что чиновник это – функционер, 
который обязан чётко выполнять профессиональные 
обязанности без излишней эмоциональности, как 
хирург во время операции. Но это не означает, что 
он свободен от долга быть человеком. Необходимо 
определить индекс эффективности чиновников, ибо 
он главная сила созидания. По сути, большинство 
чиновников способны к созидательному труду. Про-
сто не высовываться и ни за что не отвечать стало 
традицией. 

Но любое большое дело невозможно претворять 
без мобилизующих идей, подсказанных жизнью. 

Быть добрым выгодно!
 
Например, одним из таких идей может стать 

движение «Доброе Забайкалье», в котором может 
участвовать каждый забайкалец. Круг добрых дел 
неисчерпаем. Участниками «Доброго Забайкалья» 
могут стать и трудовые коллективы. 

Красивые плакаты об участии в «Добром Забай-
калье» уместны в каждом учреждении, маршрутных 
автобусах, магазинах, кинотеатрах и просто на 
улицах как декларация общественной воли. Потом 
глядишь, появится ежегодная номинация «Добрый 
забайкалец», «Добрый коллектив», «Копилки добрых 
дел в каждом учреждении»... А это только начало.

Основной вопрос преобразования края – 
счастливое общество. Больше всего приближено к 
«счастью» культурное общество. Сегодня доказано, 
что культурное и совестливое общество и трудится 
лучше, значит, и живёт богаче. В этом контексте 
учреждения культуры несут непосредственную от-
ветственность за состояние «счастья» общества. 
Одними лишь досуговыми и развлекательными 
мероприятиями невозможно общество «сделать» 
культурным. Нужны мировоззренческие меро-
приятия, сеющие разумное вечное и доброе. Это 
и должно явиться главным мерилом деятельности 
учреждений культуры. 

Откуда культура?

За моральное состояние общества ответственны 
не только работники культуры, но и забайкальская 
интеллигенция. Никогда не смолкали и не смолкнут 

споры о миссии интеллигенции. Для Забайкалья 
же уместен вопрос: «Есть ли у нас интеллигенция – 
сеятель доброго, разумного вечного»? 

Она, скорее, есть, но, как и подобает ей быть, 
слишком скромна. Интеллигенцию просто надо 
поддерживать сообразно расхожему мнению: «Та-
лантам надо помогать сверху».

Интеллигенцию и интеллигентность трудно 
представить без классического искусства. Сегодня 
интенсивно обсуждается вопрос, где поместить 
музыкально-драматический театр. На этот вопрос 
нельзя ответить без ответа на главный вопрос: 
«Для чего возводится театр?». Театр должен стать 
одним из архитектурных доминантов города. Театр 
своей уникальной архитектурой, «помпезностью», в 
лучшем смысле этого слова, технической оснащён-
ностью, акустикой, должен стать привлекательным 
для мировых звёзд. Театр – это не только внутреннее 
убранство и внешняя грация, но и прилегающий 
ландшафт, который должен стать лучшим местом 
трезвого, культурно-образовательного отдыха, где 
по-«арбатски» подрабатывают студенты и свобод-
ные художники, пением, рисованием портретов, рас-
продажей картин. Будет ещё лучше, если там найдут 
кафедру и забайкальская профессура – философы, 
социологи, культурологи... Такой важности объект 
надо разрабатывать со всей тщательностью, вос-
пользоваться опытом недавно сданных «Мариинки» 
в Санкт-Петербурге и Московского Большого театра. 
Надо помнить о том, что музыкально-драматический 
театр будет принимать фестивали и вокальные кон-
курсы, в том числе, международные – из Централь-
ной и Юго-Восточной Азии. Ведь мы – Восточные 
ворота России. И такой судьбоносный в развитии 
культуры Забайкальского края объект должен стоять 
на лучшем месте и обязательно в центре. Может, 
даже «Удокан» разобрать не грешно. Если честно, 
то, к сожалению, он никак не облагораживает архи-
тектурный облик города. Вообще-то, если учитывать 
тенденции современного градостроительства, навер-
няка рано или поздно «Удокан» будет снесён.

В одном из больших городов Китая воссоздают 
целый театральный квартал, состоящий из 25 театров. 
А недавно Китай закупил по баснословным ценам 
500 фортепьяно «Стенвей», 1000 скрипок «Амати» 
для детских музыкальных школ. Конечно, всё это не-
спроста. Это далеко не деньги на ветер. 

Они прекрасно понимают, что выиграют, то 
общество и государство, которые находятся на 
более высоком культурном и морально нрав-
ственном уровне. А у нас сегодня появляется 
уникальная возможность для созидательной 
работы. Настала пора обновления, красивой и 
увлекательной работы, в которой может уча-
ствовать каждый. 

Мунко-Бато Жамсаранов, 
заместитель директора Агинского нацио-
нального музея им.Г.Цыбикова по науке. 

Праздник 
«Золотая осень»

Вот опять наступил сезон, когда при-
рода берет отдых и собираются краски 
осени – цвет золота и багрянца. Вот и мы в 
очередной раз собрались все вместе отме-
тить праздник «Золотой осени». Тринадцать 
лет, это и много, и мало, но приходит опыт 
проведения этого праздника и ожидание, 
как будет он организован в этот раз. Погода 
не подвела, был теплый, солнечный день – 
подарок осени. Как всегда, я готовила это 
мероприятие со своими единомышленни-
ками с партией СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Не осталось в стороне руководство партии.
Также договорились с местными певуньями 
о проведении концерта на предстоящем 
празднике совместно с жителями и отды-
хающими на  Молоковке. 

Задор и веселье, который исходил 
от ансамбля «Зажигалочки» поднял 
всем настроение. После поздравления 
руководителя аппарата партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ А. Ф. Голдашев-
ского, который вручил нам огромный 
праздничный торт, чем поднял настрое-
ние посидеть за празднично накрытым  
столом приглашенных  на торжество 
«Золотая осень».

Чаепитие удалось на славу. Празднично 
украшенный стол, красивые поздние цветы 
в вазах и теплая дружеская атмосфера 
царили на этом мероприятии. Мои пенсио-
неры уже в тринадцатый раз присутствуют 
на этом празднике. Они очень счастливы и 
каждый год ожидают его с нетерпением.

Пожилые люди, которые отдыхали в са-
натории «Молоковка», были очень удивлены 
и тронуты этим вниманием и приглашением 
за наш стол, на чудесный праздник. Все 
участники пели песни под баян, исполняли 
любимые песни своей молодости. На этом 
мероприятии собрались люди разных про-
фессий: это и врачи,  геологи, педагоги. А 
еще, с нами был подводник, который ходил 
в плавание и исполнил песню «Усталая под-
лодка». Конечно, все искренне говорили о 
том, что никогда не были в своей жизни на 
таком мероприятии, где они проживают. Го-
сти отметили, что члены партии не забывают 
пожилых людей в поселке. Благодарили за 
организацию, познакомились, обменялись 
номерами телефонов, а мы, в свою очередь, 
каждому участнику подарили ленточки с ло-
готипом партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Они привязали их на ручки своих сумок и 
прикололи на пиджаки. Многие хотели бы по-
могать работе местным отделениям партии 
по месту жительства. В конце праздника все 
дружно сфотографировались, с отличным 
настроением распрощались и договорились 
о новых встречах. 

Как дорого внимание пожилым лю-
дям, порой очень одиноким, им очень 
нужны такие добрые и открытые празд-
ники. Пусть они будут гораздо чаще, 
масштабнее, организованнее. 

Людмила Сергеевна Свистунова,
Молоковка.

НаканунеВзгляд на
перспективы

п. Агинское. Площадь, аллея героев, Национальный музей им. Гомбожаба Цыбикова.
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В правительстве
НАШЕГО КРАЯ

Четыре месяца прошло со дня, когда 
воды Каренги прорвали дамбу и за-
топили улицы поселка Тунгокочен. Это 
случилось в ночь на 28 июня. Служба 
оповещения молчала: людей спасли 
мобильные телефоны. Родственники, 
знакомые обзванивали друг друга, вы-
таскивали из теплых постелей… 

Так людям удалось спастись от раз-
бушевавшейся стихии, забраться на 
чердаки и крыши домов в ожидании 
рассвета и помощи.Вода в ту ночь 
поднялась до отметки 753 см. Жертв, 
к счастью, не было. Но из 350 домов в 
поселке оказались подтопленными 250, 
две избы смыло потоком воды. У многих 
пропал домашний скот, смыло посадки 
в огородах, вся бытовая техника (холо-
дильники, телевизоры, компьютеры) 
вышла из строя…

Наводнения в этом северном селе – не 
редкость. Старожилы поселка вспо-
минают 1947 год, когда разбушевав-
шиеся воды Каренги вот также вышли 
из берегов, смывали на своем пути 
жилые строения, вырывали с корнем 
деревья. Казалось, Всемирный потоп 
пришел на Землю… Уже тогда было 
ясно: место для застройки выбрано 
неудачно. Районный центр в 1932 г. 
был перенесен сюда из села Талачи. 
Но строительство продолжалось. В 
1983 году воды реки Каренги вновь топили 
поселок. Тогда, правда, наводнение не на-
несло особого ущерба: дамба выручила. 
Но дождливое лето 2013 года вызвало 
небывалые паводки, дамбу прорвало как 
скорлупку… Но и в наши дни вопрос о пере-
носе поселка на более безопасное место не 
ставится: слишком затратное мероприятие. 
И люди по-прежнему продолжают надеяться 
на «авось»: следующее наводнение, если 
и случится, то не завтра, не на следующий 
год… А после нас… хоть потоп?

Трагедия Хабаровского края должна нас 
научить жить не одним днем, строиться 
и возводить поселки с учетом возможных 
рисков. Но это наказ правительству Забай-
кальского края. К районной и поселковой 
власти тоже есть вопросы.

О наводнении в северном селе Тунго-
кочен сейчас напоминают темные метки на 
панелях в квартирах – порою до середины 
окон: до сих пор доходила вода. И в пред-
дверии стремительно надвигающейся зимы 
северяне ожидают обещанной правитель-
ством Забайкальского края помощи. Через 
несколько дней после наводнения и.о. 
губернатора Забайкальского края К. Иль-
ковский побывал в затопленном поселке, 
поручил районной администрации создать 
комиссию по оценке нанесенного ущерба.

Комиссия была создана, ее возглавил 
глава сельского поселенияТунгокоченское 
Игнатьев. Но вот оценка ущерба, по мнению 
жителей села, проводилась необъективно. 
В некоторые дома, пострадавшие от наво-
днения, члены комиссии, похоже, даже не 
заходили. Об этом в коллективном письме 
сообщают в редакцию жители села (десять 
подписей):

 «Мы, Ештокина Н.Н., Орлова Е.Л, Золо-
туева Е.Н., Зимина Н., Суржикова Т.Р., Эпов 
В.Г.,Морбинева Л.Г., Селина Г.Г., Курочкина 
Л.М., Щвецова О.В. и многие другие об-
ращаемся к вам в поиске справедливости. 
Когда начались выплаты из краевого 
бюджета пострадавшим от наводнения – по 
десять тысяч руб. на каждого члена семьи, 
специалист администрации сельского по-
селения Тунгокоченское Барановская Э. В. 
объяснила, что деньги (безвозмездная по-
мощь) полагаются лишь тем семьям, у кого 
вода заходила в дом. Но, это выяснилось 
позже, деньги получили те, у кого не то что 
в доме, в огороде воды не было. И таких в 
нашем селе – не один, и не два: много. На-
пример, Татьяна и Александр Антипьевы 
вначале получили по 2 тыс. руб. – на каждо-
го члена семьи! – от «социальной защиты 
населения», и по десять тыс. руб. – из крае-
вого бюджета. А их дом вода пощадила. У 

Алексея Арунеева вода покрыла лишь не-
большую часть огорода, дом остался сухим 
– вода не дошла. Но денежную помощь его 
семья получила. Анна Кондратьева про-
живает по ул. 
Лесной – туда 
вода вообще 
не доходила. 
Но прописана 
она в пустую-
щем доме по 
ул.  Коопера-
тивной. Пустой 
дом вода топи-
ла, и Кондра-
тьева с детьми 
получила мат-
помощь в пол-
ном объеме. У 
Бянкиной Т.Ю. 
и Беломестновой М.А. вода топила огоро-
ды, но в дома не заходила. Эти женщины 
и их домочадцы помощь, тем не менее, 
получили.

Барановская Э.В., специалист сельского 
поселения Тунгокоченское, так настаивав-
шая на порядке выделения помощи лишь 
тем жителям, чьи дома подмокли, а мебель 
и утварь плавали в воде, получила помощь 
в полном объеме – вначале по две тысячи 
руб., а затем и по десять тыс. руб. А у нее 
вода дошла до крыльца, и остановилась – 
дом никак не пострадал.

Это список можно продолжить.
А у нас, Ештокиной Н., вода затопила в 

доме подполье – до самого верха, унесло 
картофель. Затопило поварню, баню, гараж, 
всю сельхозтехнику. Но комиссия заявила, 
что «гараж – это не имущество».

У других жителей села, их подписи есть 
под письмом, подмыло огороды, мощным 
потоком унесло все овощи, в огородах на-
мыло глубокие ямы от воронок. 

Наши односельчане, те, у кого в ого-
родах не было воды, а матпомощь, тем 
не менее, получили, сейчас продают свой 
картофель перекупщикам. У нас же овощи 
или смыло, или они сгнили от сырости.

Заявления на матпомощь писали да-
леко не все жители села, пострадавшие 
от наводнения: им сказали, что «ущерб у 
них – небольшой». Так что, рассчитывать 
им не на что.

Почему нет справедливости?!».

От редакции: 

Мы связались по телефону с жителями 
Тунгокочена, постарались выяснить соци-
альный статус «первоочередников», полу-

чивших матпомощь. Удалось выяснить, что 
Антипьева Т. – сестра водителя машины 
администрации сельского поселения Тунго-
коченское. У Арунеева А. жена – сотрудник 

администра -
ции сельское 
поселение Тун-
гокоченское. 
Барановская 
– специалист 
сельского по-
селение Тунго-
коченская…

П о х о ж е , 
родственников 
и  « н у жн ых » 
людей в этом 
списке еще не-
мало.

Зима и  в 
самом деле не за горами: вот-вот мороз за-
кует землю ледяным панцирем. Малейшая 
несправедливость – от своих же земляков! 
– больно ранит людей, пострадавших от 
наводнения. 

Районной администрации необходи-
мо взять на контроль распределение ма-
териальной помощи в селе Тунгокочен, 
разработать четкие критерии: кому и за 
какой ущерб полагаются выплаты. Вос-
становить справедливость, если были 
допущены нарушения… И тогда не будет 
взаимных обид и упреков. 

Беда на Руси всегда сближала лю-
дей, а не разъединяла – вот о чем сле-
дует помнить.

Н. Беломестнова.

22 октября президиум региональ-
ного правительства определил первоочеред-

ные расходы бюджета, которые будут финансиро-
ваться в приоритетном порядке. Решение принято 
в связи ожидаемым снижением годовых объёмов 
налоговых и неналоговых поступлений на 9,5%.

К первоочередным отнесены расходы, связан-
ные с выплатой заработной платы и начислений на 
нее. В приоритете публичные нормативные обяза-
тельства и другие социальные выплаты, а также 
оплата коммунальных услуг, услуг связи, аренды 
помещений, приобретение горюче-смазочных 
материалов, питания, медикаментов. 

Кроме того, к первоочередным расходам от-
носятся безвозмездные перечисления бюджетам 
(кроме субсидий на софинансирование объектов 
капитального строительства), обслуживание госу-
дарственного долга, уплата налогов, сборов и иных 
обязательных платежей в бюджет РФ, выплаты 
по решениям судебных органов, расходование 
средств дорожного фонда, резервного фонда 
правительства Забайкальского края, мероприятия 
по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и стихийных бедствий, социально зна-
чимые расходы.

Правительство рекомендовало распорядите-
лям средств бюджета региона приостановить до 1 
января 2014 года перераспределение бюджетных 
ассигнований и лимитов бюджетных обязательств. 
По данным краевого Минфина, на 1 октября теку-
щего года фактически налоговые поступления в 
бюджет региона составили 64,4%.

22 октября на заседании президиума 
правительства Забайкальского края приняты изме-
нения в порядок предоставления социальных вы-
плат переселенцам из ветхого и аварийного жилья, 
расположенного в зоне БАМа. Порядок в прежнем 
виде принимался для реализации подпрограммы 
«Переселение граждан из жилых помещений, рас-
положенных в зоне Байкало-Амурской магистрали, 
признанных не пригодными для проживания, и 
(или) жилых помещений с высоким уровнем из-
носа» краевой долгосрочной целевой программы 
«Жилище (2012-2015 годы)».

Однако документ никак не регулировал целый 
ряд моментов. В частности, не была конкретизи-
рована категория лиц, имеющих право на предо-
ставление социальной выплаты; не оговаривалась 
процедура учета граждан, одновременно обра-
тившихся в администрацию Каларского района 
с заявлением о предоставлении социальной 
выплаты и имеющих равные права на ее получе-
ние; никак не регулировались действия районной 
администрации при предоставлении социальной 
выплаты или об отказе в ее предоставлении – 
при отсутствии одновременно оснований как для 
отказа, так и средств на указанные цели. Прежний 
порядок не предусматривал такие основания для 
отказа в предоставлении социальной выплаты, 
как невключение занимаемого гражданами жи-
лого дома в реестр домов, подлежащих сносу, 
формируемый органом местного самоуправления 
на текущий год, а также не прописывал сроки ис-
полнения принятого гражданином обязательства 
о безвозмездном отчуждении занимаемого жилого 
помещения и земельного участка в муниципальную 
собственность.

Внесенными изменениями эти недочеты 
устранены.

Лента новостей за 22. 10. 2013

Тунгокочен. 
Зона бедствия
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Непоследовательные цифры

Проза выборов основывается на 
фактах. Если внимательно вглядеться 
в результаты выборов по участковым 
избирательным комиссиям, то можно об-
наружить весьма непоследовательные 
проценты, которые сложиись в результа-
те кампании у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 
Если на некоторых участках партия на-
брала от 0 до 3-4 процентов голосов, то 
на других  – эта цифра колеблется от 15 
до 47 процентов. 

Вот наглядные примеры такой странной 
разноголосицы: в Акшинском районе за 
нашу партию проголосовали 318 человек, 
это 10,55 процента от всех проголосовав-

ших избирателей района. Но если в селе 
Такеча за СР отдали голоса 3 человека, 
то в Новоказачинске – 28 человек. Или в 
Александрово-Заводском районе: в селах 
Онон-Борзя, Мулино, Николаево, Кокуй-1 
за эсеров не проголосовал ни один человек, 
но зато в Ново-Акатуе за нас отдали голоса 
– 24 человека, то есть 11 процентов от про-
голосовавших в этом селе избирателей. 

Почему, скажем, в этом году СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в селе Булдуруй-2 полу-
чила почти 48 процентов, Уровские Ключи 
– 37, Улан-Цацык – 44, Новая Заря – почти 
27, Засопка – 28, Угдан – 23 процентов? 
Ведь в этих селах и районах, практически, 
нет членов партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. Почему населенные пункты, где есть 
местные отделения партии, а члены партии 
демонстрируют активную деятельность, 
весьма низкие результаты? В аппарате 
регионального отделения партии сильны-
ми считают местные отделения в Балей-
ском, Улетовском, Хилокском, Читинском, 
Могочинском районах. Но вот избиратели 
Балейского района отдали за СПРАВЕДЛИ-
ВУЮ РОССИЮ 6,34 процента голосов, но в 
селе Гробово за партию проголосовал всего 
один человек, а в селе Матусово – двадцать 
человек. Не радуют результаты и осталь-
ных «сильных» районов. Но в некоторых 
районах, где у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
местных отделений не было вообще, пар-
тия с успехом преодолела 5-процентный 
барьер. Более того, есть села, где сторон-
ники СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ оказались 
в большинстве.

Почему так получается? Кто и за что 
голосует?

Скорее всего, ответ заложен в убеж-
дениях и умонастроениях избирателей, 
которые невозможно сформировать 
только за одну выборную кампанию. 
Убеждения создаются годами. Надо по-
лагать, что в региональном отделении 
партии еще не сформирован костяк 
носителей идей социал-демократии, на 
которых основана программа СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ. Вообще, складывается 
впечатление, что все региональные 
отделения политических партий в За-

байкальском крае осуществляют свою 
деятельность не в качестве именно 
политических партий, а как некие кор-
поративы, зараженные голым прагма-
тизмом. Такое ощущение, что носители 
идей социал-демократии осуществляют 
свою общественную деятельность, не 
зная о существовании регионального 
отделения ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Не пора ли узнать друг друга?

Вероятно, что неплохие результаты, 
которые получила СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Агинском округе, говорят о том, что 
жители округа, как и всегда, голосуют за га-
рантированную и твердую власть, проявляя 
свои новые верноподданические чувства. 
Но лучшие результаты партии в других на-

селенных пунктах – именно убеждения лю-
дей, которые в будущем вряд ли изменятся. 
Здесь не борьба баннеров и слоганов, здесь 
борьба идей и убеждений.

Все просто: там, где велась работа 
– результаты ощутимые, а там, где ра-
боты не было – результатов нет. Пока 
же мы имеем твердых 10 с небольшим 
процентов социал-демократии в Забай-
калье. Все остальное – прагматизм и 
абсолютное безверие в честность зако-
нодательной и исполнительной власти 
самими кандидатами и депутатами. Как 
говорится, любовь приходит и уходит, а 
кушать хочется всегда. 

Имеющиеся 30 с лишним процентов 
проголосовавших избирателей – это не 
825082 избирателя, а только малая часть из 
этого количества. Понятно, что за «Единую 
Россию» проголосовала только та часть на-
селения, которая за эту партию  голосует в 
обязательном порядке – 117 945 человек. А 
если бы проголосовали все 824 998 человек 
из списка? Но сослагательного наклонения 
выборы не приемлют, а потому остается 
единственный путь – организационная и 
идеологическая работа с тем, чтобы повы-
сить процент голосующих, то есть привлечь 
и планомерно наращивать численность 
постоянного электората. А это возможно 
только при перманентном внедрении идео-
логии партии в общество.

Парализация выборов

Говорить о том, что Выборы-2013 в За-
байкальском крае имели свои особенности, 
излишне. Об этом знают все, кто так или 
иначе участвововал в выборном процессе. 
Любой итог выборов – показатель работы ап-
парата партии, задача которого – внедрение 
основных пунктов идеологии партии в массы 
с целью овладения властью. Главное в этом 
показателе – сумма культурных ценностей, 
проявление воли и многолетних убеждений 
руководителей и членов партии. 

 Но жизнь показывает, что убеждения 
чрезвычайны расплывчаты, отсюда следует, 
что, естественно, идеологическую работу 
региональные отделения партий прово-

дить не состоянии. Остается только голый 
прагматизм за места у кормушки. Именно 
такой прагматизм с весьма нечистыми 
устремлениями и парализовал прошедшие 
выборы.

Представьте: 1 сентября, подарки для 
первоклассников и – кошелек с надпи-
сью: «Хороших оценок и верных друзей». 
И логотип – «Единая Россия». Это верх 
или низ чего? «Единая Россия» приме-
нила все мыслимые и немыслимые для 
Забайкалья казуистические технологии 
для того, чтобы буквально прильнуть к 
популярности К. К. Ильковского. 

За 3-4 дня до голосования партия 
заявляет, что именно  «Единая Россия» 
вместе с К. К. Ильковским олицетворяет 
власть Забайкалья, хотя последний был 
выдвинут кандидатом в губернаторы от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Не руководители ли и технологи этой 
партии заключали в центрах невыгодные 
для других партий, в частности, СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ, межпартийные соглаше-
ния? Кстати, зачем соглашались?

Кто знает авторов (по всей стране!) 
созданной цепочки – заказчик-доноситель-
киллер – с тем, чтобы снимать кандидатуры 
всех тех, кто мог помешать их людям пройти 
в депутаты? Технологи какой партии, «Еди-
ной России?» Впрочем, никакой газетной 
площади не хватит для того, чтобы описать 
всю казуистику и все иезуитство самой 
безыдейной и прагматичной корпорации, 
почему-то именуемой партией. Вот уже 
почти 15 лет эта корпорация упорно про-
водит в общество мысль о бесполезности 
выборов: все равно победит прагматизм, то 
есть их партия, а потому можно и не ходить 
на выборы. Упорное преследование одной 
мысли окончательно парализует и без того 
бледное воображение, а одновременно с 
парализацией воображения у электората 
парализуется и воля... Но ведь о такой кор-
порации было написано гораздо раньше:

Вы, жадною толпой стоящие у трона...
Одолеть эту прожорливую толпу возмож-

но только при внедрении идей справедли-
вости, то есть социал-демократии, суммы 
убеждений членов СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ. Есть ли они? Есть ли такая партия? 

Пока же мы имеем на территории Забай-
калья только 28 616 сторонников социал-
демократии. Будет ли это количество расти 
дальше зависит от аппарата регионального 
отделения и всех членов партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ. До тех пор, пока в За-
байкальском крае не укрепятся идеи СПРА-
ВЕДЛИВОСТИ и равных возможностей для 
всех жителей края, говорить о глобальных 
изменениях в сознании людей, а значит и 
качественном улучшении жизни населения, 
говорить преждевременно.

10,45 процентов от числа проголо-
совавших – это закономерный итог. Как 
говорится, на зеркало неча пенять... Надо 
работать, бороться, убеждать. Надо по-
беждать!

Процентные раскладки «побед и по-
ражений» не дают реальной картины. 
Эта картина  отражена в количестве 
проголосовавших и проигнорировавших 
выборы. В таблице точно отражено от-
ношение забайкальцев к организаторам, 
координаторам и участникам выборов, 
несмотря на любые их ухищрения и по-
литические технологии.

Виктор Азаровский.

Почти 550 тысяч избирателей не выбирали существующую ныне власть края: 
из 825 082 избирателей эту власть выбрали всего 270 с лишним тысяч человек!

За губернатора и
правящую партию: Проголосовали: Не голосовали,

проигнорировали или против
за К. К. Ильковского

(в списке 825 082 человека): 196 тысяч 156 человек 628 тысяч 926 человек

За ПП Единая Россия
(в списке 824 998 человек): 117 тысяч 945 человек 707 тысяч 053 человека

Это реальные итоги выборов. 
Отныне Константин Ильковский и фракция ПП Единая 

Россия в Законодательном собрании будут реально ру-
ководить нашим огромным краем. 

Показатели остальных кандидатов в губернаторы и партий 

столь незначительны, что их участие в руководстве краем маловероятно. 
Итак: с такими показателями и с такой «победой» придется теперь нам 
жить дальше. 

(Подробный анализ  прошедших выборов
под постоянной рубрикой «Наш взгляд» на стр. 2-4)

О результатах СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ по итогам выборов

Сколько социализма 
в Забайкалье?

НОВОСТИ
НАШЕГО КРАЯ

Стать мэром Агинского

Конечно, стать мэром городского 
поселения «Агинское» престижно. Но 
быть мэром очень хлопотно. Кто же ре-
шился стать главой одного из лучших 
поселков Забайкалья, кому нужны и 
престиж, и будущие хлопоты, и заботы 
о жителях Агинского?

Даже представить трудно, что ещё год 
назад такая возрастная категория могла 
бы быть в списке претендующих на вы-
борную должность, да еще и в округе. 
Видимо, в Забайкалье действительно 
происходят перемены.

20 октября сразу два самовыдвиженца 
подали документы в избирком для участия 
в выборной гонке, которая закончится по-
стом мэра Агинского 8 декабря.

Баиру Бабуеву – 29 лет, Батору Бад-
мажабэ – 36 лет.

Через неделю к молодым претенден-
там на главу Агинского присоединились 
еще два человека. И тоже весьма моло-
дые люди.

Попробовать свои качества в борь-
бе за пост мэра решили: начальник 
территориального отдела Управления 
надзорной деятельности ГУ МЧС России 
по Забайкальскому краю, подполковник 
внутренней службы Бато Жаргалов и 
предприниматель Андрей Дашин, ныне 
исполняющий обязанности главы адми-
нистрации поселка Агинское. Он един-
ственный из всех претендентов выдвинут 
региональным отделением политической 
партии «Единая Россия». Остальные – 
самовыдвиженцы.

Все кандидаты обязаны подать до 
7 ноября заявки. Кстати, выборы мэра 
Агинского досрочные: прежний мэр по-
селка Ананда Дондоков назначен главой 
Агинского Бурятского округа.

Досрочные выборы 8 декабря пройдут 
и в Агинском районе. Здесь тоже кадро-
вые передвижения. Бывший глава района 
Владимир Цэдашиев перешел на работу 
в аппарат администрации округа.

Нас становится меньше

Жители Забайкальского края не 
только не хотят голосовать и игнорируют 
выборы. Многие из них не желают жить в 
крае: света в конце слишком длинного и 
мрачного тоннеля, именуемого жизнью в 
Забайкальском крае, они не видят. Других 
причин нет.

Начальник отдела демографической 
политики Министерства труда и соци-
альной защиты Забайкальского края На-
талья Солдатова считает, что население 
края может значительно сократиться 
к 2020 году. Пройдёт еще шесть лет, и 
в Забайкалье останется менее одного 
миллиона человек. А ведь мы никогда не 
сомневались, что нас может быть меньше 
миллиона...

Сегодня в Забайальском крае прожива-
ет 1 миллион 95 тысяч человек. В прошлом 
году выбыли из края более 35 тысяч чело-
век! К нам же прибыли 27 тысяч человек. 
Интересно, кто, откуда и зачем? 

По материалам краевых СМИ.
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Две бывшие империи. Пересекающие-
ся интересы. Давние интриги. Колкости и 
фобии. Не грубые, наоборот, достаточно 
деликатные. Разумеется, страны разные, 
и не только по численности населения. 
И, конечно же, в Норвегии и Финляндии 
к Швеции относятся совсем не так, как в 
какой-нибудь Прибалтике. В ситуации во-
круг «имперской Швеции» очень много 
сходства с тем, что творится в окружении 
России. Настроения, ревность, кое-где по-
казушное раболепство.

Отдельные историки утверждают даже, 
что русские и скандинавы – одни и те же 
люди, более близкие друг другу родственни-
ки, чем можно считать, оценивая геополити-
ческие предпочтения тех и других.

Разная жизнь и по окраинам.

В Эстонии по всей стране дорожные знаки 
указывают направление «Стокгольм». В сто-
рону Таллина, туда, где порт и паром. Там и 
Стокгольм. Через море, правда. Но указатели 
стоят везде. Не перепутаешь. Будто каждой 
пенсионерке следует знать, где находится 
Стокгольм.

В Киеве нет ни одного указателя на Москву, 
например. Не обращал внимания, есть ли та-
кие знаки в Эстонии. Дороги есть. И паром не 
нужен. Можно по суше добраться. И из Киева 
можно. И из Кишинева. Есть в Кишиневе дорож-
ный знак на Москву? Нет, на Бухарест есть.

Все эти мелочи символичны не менее, чем 
памятник Дзержинскому на изображениях Лу-
бянской площади.

Швеция отправляет на страны Вос-
точного партнерства очередной транш 
в полмиллиарда евро. Для ускорения 
реформ и евроинтеграции.

Россия вкладывается в республики 
СНГ десятками миллиардов. Не только 
буквально, через кредиты. Но и через 
разрешение продавать на своей терри-
тории разную ерунду вроде алкоголя и 
продуктов питания, наверное, в сотни 
миллиардов, если сложить всё выпитое 

и съеденное за последние двадцать лет 
жизни в разводе.

При этом бывшая империя Швеция возвра-
щает себе влияние на некогда своих территори-
ях, в окружении нынешней России. Возвращает 
свое влияние ко временам короля, которого 
разбили под Полтавой, но в те времена вряд 
ли в Украине и неподалёку Швецию любили 
больше чем сейчас.

Швеция символизирует в глазах любого 
выходца из СССР благополучие, стабиль-
ность и правильность во всём.

«Как должно быть? Так, как в Швеции». 
Эталон стабильности. Стандарт социального 
благополучия.

Когда разрушался СССР, во всех газетах 
писали, что лучший вариант будущего – это 
«шведский социализм». Это к вопросу о 
брэндах.

Таких глупостей сегодня никто уже не пи-
шет. Не до шведского социализма уже давно. 
Мечтать не вредно, но бессмысленно.

Но, согласитесь, дело ведь не в суммах, ко-
торая Швеция перегоняет в Молдову и прочему 
окружению России. Суммы эти, по сути, мини-
мальны. И, скорее, символизируют невидимую 
связь, чем составляют сущность отношений.

Россия дала своему окружению гораздо 
больше, но её не любят. И, по возможности, 
сносят дорожные указатели. Из Киева понятно, 
куда ехать на Москву. Надо искать указатель на 
Чернигов. Странно, что нет ещё указателя на 
Стокгольм. И в Кишиневе нет. Странно. Должен 
быть уже давно. В Молдавии Швецию любят 
сильнее, чем Россию. И, может быть, сильнее, 
чем Румынию.

Как воспитать любовь к себе? К 
своей стране? Возможно ли это в 
принципе?

Многие ли из украинцев были в Швеции? 
Многие ли прибалты побывали в Стокгольме на 
выходных? Где там.

Дело не только, как принято иногда рас-
суждать в Москве согласно плоским клише, в 
«зависимой продажной элите» отдельно взятой 

прибалтийской страны. Или группы стран. Со 
злой обидой некоторые исследователи, воен-
ные и политики России пытаются рассуждать о 
психологии маленьких народов, ищущих к кому 
бы притулиться. Под крылышко влезть.

Разумеется, есть международная стати-
стика. По качеству жизни, медицине, соци-
альной защите, обустроенности провинции. 
Понятно, что Швеция в числе лидеров. А 
Россия – аутсайдер. Две бывшие империи 
выглядят по-разному через призму цифр и 
маленьких фактов. Хотя Швеция сегодняш-
няя имеет много проблем, а сами шведы 
часто ездят в Норвегию, как украинцы, в 
Россию. На заработки. На неделю – туда, а 
на выходные – обратно. Конкурируют там, 

кстати говоря, со всевозможными поляками. 
Думаете, это не обидно жителю некогда вели-
чественной империи, чей король отметился 
даже на берегах Днестра, конкурировать с 
поляками в Норвегии?

Есть и динамика миграции. Из Швеции хотят 
переехать в Норвегию и Канаду, из бывшего 
СССР – в Западную Европу. Из Средней Азии 
– в Россию.

Кому-то нужна социальная стабильность и 
нормальная полиция, кому-то просто не хватает 
куска хлеба. Для них Россия представит все 
возможности этот кусок хлеба получить, пусть 
помалкивая на темы политики, а между работой 
и спальным местом – робкими перебежками, же-
лательно не попадаясь на глаза полицейским.

Способна ли Россия вызывать у жителей 
сопредельных территорий такие же симпа-
тии, как далёкая Швеция, где, например, вряд 
ли ступала нога каждого украинца?

Любая страна начинается с провинции. Го-
родки с населением 5 – 10 тысяч человек. Как 
там обустроена жизнь, насколько там безопасно, 
- эти вещи значат многое в понимании симпатий 
соседей.

Бесполезно ориентироваться 
на столицы.

Стокгольм зимой – столь же удручающее 
зрелище, что и Москва зимой. Тот же сырой 
грязный снег, та же сырость, бледные физионо-
мии, многое «то же». А вот провинция России и 
Швеции в зимний период особенно различается. 
По дорожкам, которые чистят уже к шести утра. 

Почему Россия не Швеция
Роман Коноплев о сходстве и различиях двух бывших империй

Чем мы хуже или лучше других? 
Даже во дворах. По комфорту общественного 
транспорта. По библиотекам.

Симпатии и любовь соседей не покупаются 
за миллиарды. Никак совершенно не зависят от 
общей истории, каких-то там далёких побед под 
одним флагом, и даже наличия единого для всех 
языка общения. Искать причину для симпатий у 
соседних народов следует там же, где у отдель-
но взятого человека ищут зависть.

В Брянской области есть отдаленные де-
ревни, где доярки зарабатывают по 20 тысяч 
рублей в месяц. Это уже большой плюс. Это 
отличный повод для зависти. Если б ещё 
эти самые доярки ходили по отдельным 
дорожкам, а не по той же самой проезжей 
части, где рассекают на полном ходу «Лады 
Приоры» и «УАЗЫ Патриоты», если б в 
деревне у такой доярки был магазин торго-
вой сети, нормальный стоматологический 
кабинет, а в райцентре в полицию набирали 
вменяемых людей... Вот тогда вы, наверное, 
скажете, это уже будет не Россия, а Швеция. 
И предложите ещё и в эту полицию набрать, 
например, шведов.

Пока, наверное, так.

У них там, в Швеции, тоже безработица. Мо-
жет укомплектовать часть российской полиции 
шведами? Шучу, конечно. Но можно, например, 
пригласить консультанта из тамошнего МВД. 
Пусть выстроит систему кадрового отбора. 
Дальше – сами.

Россия ведь такая же хмурая по климату, 
как и Швеция. Такая же непроходимая, если 
сойти с трассы.

Что же до менталитета и внешности, 
то шведы, норвежцы, финны и русские не 
слишком далеко ушли друг от друга. И чтобы 
быть самому предметом зависти, нужно не 
разбрасываться конфетами, а посмотреть 
повнимательнее, - чему завидуешь сам. И 
если не получается выдумать, - делай хоть 
что-то похожее.

Россия несколько столетий была частью 
Западного мира, его неотделимой частью по 
множеству критериев. 

Есть некая логика истории, если её 
ломать по-живому, предлагая обще-
ству некие другие образцы, Восточного 
уклада, – общество просто уйдёт на За-
пад физически, а Россия со временем 
просто станет духовным и физическим 
продолжением… Туркмении, например. 
Вряд ли в виде Туркмении она будет 
способной вызывать у соседей хотя бы 
элементарное чувство зависти, разве 
нет? Кто позавидует Туркмении?

http://svpressa.ru/blogs/article/76023/

Наш съезд

Съезд показал возможности социалистистического развития Россия. Для Забайкальского края очень 
важны программы и идеи именно такого направления. В резолюции съезда сказано:

«Залог наших побед – это сильные региональные отделения. В целях активизации работы членов 
и сторонников партии съезд поручает рассмотреть Президиуму Центрального Совета партии вопрос 
о совершенствовании финансирования региональных отделений.

Идеологическое и организационное укрепление партии, переход на новые современные формы и 
методы работы с использованием информационных и социальных технологий, привлечение новых 
членов и сторонников, подготовка депутатского резерва и лидеров – вот наши тактические задачи 
для достижения стратегической цели – победы на выборах и прихода к власти».

Идеи СПРАВЕДЛИВОСТИ живут в народе всегда. Они будут крепнуть и побеждать!

В кулуарах съезда. Обсуждение серьезных вопросов.

Руководитель аппарата РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкаль-
ском крае Александр Голдашевский: «Съезд учит работать!».
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Уникальность польского опыта за-
ключается в том, что для них местное 
самоуправление – это не просто набор 
административных учреждений и долж-
ностей.

Для Польши система местного са-
моуправления является частью истории. 
Это одна из главных достопримечатель-
ностей, которой поляки гордятся и в кото-
рой отражается их национальный дух.

Строительство современной системы 
местного самоуправления началось в 
1970-е годы. По словам социолога Кшишто-
фа Хербста, первые 20 лет она строилась 
в головах. На тот момент поляки оконча-
тельно убедились в том, что их респу-
блика никак не вписывается в громадную 
советскую вертикаль. Административная 
машина, работавшая по сигналам сверху 
вниз, оказалась малоэффективной в усло-
виях Восточной Европы. Все увидели, что 
при помощи большой руки из центра очень 
сложно решать проблемы, возникающие 
на местах.

Главный изъян вертикали заключался в 
том, что чиновники местного уровня находи-
лись в так называемой «ситуации двойного 
подчинения». С одной стороны, они подчи-

нялись интересам своего региона, а с другой 
стороны – интересам начальника, который 
сидел сверху. Иногда их интересы противо-
речили друг другу, в результате чего жители 
региона получали совсем не то, что хотели. 
Да ещё и не должного качества.

Логика вертикали плодила безответ-
ственных бюрократов, которые были 
нацелены на выполнение всего лишь 
одной задачи – исполнить приказ, по-
ступивший сверху. Их не интересовали 
затраты, их не интересовали резуль-
таты. Именно по такой логике асфальт 
кладётся в дождь либо перед приездом 
очень уважаемого человека. Чиновнику 
не важно, что после первого дождя и 
заморозков этот асфальт «разорвёт». 
Главное – чтобы он был положен.

Так у поляков появилась идея накло-
нить вертикаль. Этой возможностью они 
успешно воспользовались в 1989 г. С тех 
пор начинается официальная история 
местного самоуправления Польши.

Суть польского опыта заключается в 
том, что они поменяли направление дви-
жения в структуре власти. Если раньше 
всё спускалось сверху вниз, от сильного к 
слабому, то теперь, наоборот, – появилась 
мысль наделить нижние уровни огромной 
самостоятельностью. Всё, что можно ре-
шать внизу, должно решаться внизу, без 
обсуждения с верхом.

Базовой единицей этой системы стано-

вится гмина – что-то типа избирательного 
округа с населением не более 16 тыс. 
жителей. У гмины есть собственный совет, 
который принимает решения о том, что 
ей нужно на самом деле. Гмина обладает 
своим имуществом: земля, улицы, здания, 
фонари. Она собирает налоги.

В первый же год система гмин показала 
свою эффективность по сравнению с вер-
тикалью. Если раньше местная власть всё 
время заявляла о том, что ей не хватает де-

нег, то теперь оказалось, что нетронутыми 
остаются 40% бюджета! Эти сэкономленные 
средства гмины пускали на инвестиции.

То, что нельзя решить на уровне гмины, 
переносится на более высокий уровень – 
уровень повята (5-6 гмин). Либо на уровень 
воеводства (вся Польша поделена на 16 
воеводств).

Есть в системе местного самоуправ-
ления Польши и ещё одна важная со-

ставляющая – высокая гражданская 
активность населения.

Городские сообщества активизирова-
лись в этой стране лет на тридцать раньше, 
чем у нас. Это произошло в 1981 г., когда 
в стране повысили цены на мясо и ввели 
военное положение.

По словам Хенрика Вуеца, который яв-
лялся в то время оппозиционером, военное 
положение вместо того, чтобы разобщить 
людей, наоборот, сплотило их. Среднеста-
тистический поляк вдруг увидел, что его 
правда совсем не похожа на ту, о которой 
говорят по телевизору. Зато сосед по кварти-
ре думает точно так же, как и он. И коллега 
по работе – тоже.

Так стали появляться группы людей, 
которые хотели изменить свою жизнь к 
лучшему, но которым запрещали лезть 
в политику. В результате многие из 
них стали улучшать свою жизнь через 
окружающее городское пространство. 
Одних волновала проблема уничтожения 
скверов, другие следили за ремонтом 
внутриквартальных дорог, третьи за-
нимались бездомными животными, 
четвёртые устраивали праздники для 
детей и т. д.

Постепенно всё это склеилось в ги-
гантскую структуру, которая называется 
гражданским обществом.

В сегодняшней Польше считается хоро-
шим тоном быть активистом и состоять в 
каком-либо сообществе (чаще всего – сразу 

в нескольких). По окончании школы моло-
дые поляки предпочитают работать целый 
год волонтёрами в какой-нибудь программе 
и только потом поступают в университет или 
устраиваются на работу.

Огромной популярностью в Польше 
пользуются некоммерческие организа-
ции. Они множатся в геометрической 
прогрессии, на сегодняшний день их 
количество перевалило за 80 тысяч. Из 
них 11 тысяч – это фонды с собственным 
капиталом. Такие фонды считаются от-
дельными царствами: для того, чтобы 
реализовать общественно полезный 
проект, им не надо кого-то искать для 
сотрудничества.

94% людей работает в некоммерческих 
организациях на бесплатной основе. При 
этом 35% НКО создаются спонтанно и живут 
от одной акции до другой, без чёткого пла-
на развития. Это может быть проведение 
праздника в каком-нибудь дворе или «пере-
загрузка» городского пространства в виде 
сквера, либо целого квартала.

8,5 тысяч НКО по решению польского 
правосудия признаны организациями, ко-
торые приносят реальную общественную 
пользу. В связи с этим любой гражданин 
может пожертвовать в фонд таких организа-

ций 1% от своего налога. Это делается при 
заполнении налоговой декларации.

При строительстве своей систе-
мы местного самоуправления поляки 
очень многое заимствовали из бизнес-
процессов. Она устроена по принципу 
«Рулить, а не тянуть». Польского чинов-
ника освободили от того, чтобы он сам 
тянул воз стоящих перед ним проблем 
– его функция заключается в том, чтобы 
найти квалифицированную структуру, 
которая сделает это за деньги быстро и 
качественно.

Понятно, что у системы местного са-
моуправления в Польше существуют и свои 
минусы. За 9 дней семинара поляки тоже 
их показали.

К примеру, до сих пор возникают смеш-
ные ситуации по поводу собственности 
гмин. Иногда это превращается в такую 
чересполосицу, что невозможно проложить 
дорогу, водопровод или газ. От этого очень 
сильно страдает система планирования тер-
риторий, а строительство инфраструктуры 
становится «золотым».

«Но мы учимся сами строить систему 
координации, – отметил помощник бур-
гомистра Велички (город под Краковом). 
– Мы не ищем царя, который показывал 
бы сверху пальцем. Надо самим учиться 
договариваться эффективно».

Так или иначе, но страна, по словам 
поляков, уже поменялась.

Самостоятельность, которой наделе-
ны нижние звенья, подстёгивает простых 
людей к такой же самостоятельности. Они 
проявляют инициативу, многие начинают 
собственный бизнес. На сегодняшний день 
экономика Польши полностью перестроена, 
доля налогов с крупных предприятий усту-
пает доле налогов с мелкого и среднего 
бизнеса.

Как отметил кто-то из польских экс-
пертов, можно делать бизнес по про-
даже сотовых телефонов в стране, где 
сотовых телефонов ещё нет. Но нельзя 
делать бизнес по продаже сотовых теле-
фонов в стране, где нет сотовой связи.

Семинар в Польше показал, что 
связь там есть. Она является стабиль-
ной и устойчивой между всеми слоями 
общества.

http://www.msps.su/story/18291

Зачем поляки наклонили вертикаль
Выпускник Московской школы гражданского просвещения

Евгений Малышев о сентябрьском семинаре в Польше

Местное
самоуправление:
опыт других стран

МШГП: гражданское просвещение

АНО «Московская школа гражданского просве-
щения» (до августа 2013 года - «Московская школа 
политических исследований» (МШПИ) – неправитель-
ственная, некоммерческая организация, которая была 
создана в декабре 1992 года при поддержке Совета 
Европы. Школа работает в соответствии с российским 
законодательством.

Сегодня Школа является одним из значимых 
институтов гражданского просвещения в России. Ее 
деятельность, включая семинары федерального и ре-
гионального уровня, публикации и онлайн-программы, 
направлена исключительно на распространение до-
стижений мировой и отечественной философской и 
общественной мысли, знакомство с опытом работы 
институтов власти, СМИ и гражданского общества. 
Среди экспертов Школы – известные политологи и 
политики, экономисты, социологи, историки, ведущие 
сотрудники экспертно-аналитических центров, пред-
ставители власти, бизнеса, главные редакторы и 
журналисты из России и зарубежных стран.

Основы деятельности

На протяжении всей своей деятельности Москов-
ская школа гражданского просвещения, отражая из-
менения, происходящие в России и окружающем мире, 
менялась и развивалась сама, при этом постоянно 
совершенствуя и развивая свои просветительские 
программы. Сегодня активность Школы включает 
проведение семинаров федерального и регионального 
уровня и экспертных «круглых столов», партнерские 
программы по организации тематических семинаров 
для выпускников Школы в ряде Европейских стран и 
США; издание книг философской и социальной на-
правленности и ежеквартального журнала «Общая 
тетрадь». Наряду с этим, Школа поддерживает свой 
интерактивный веб-сайт и страницы в социальных 
сетях как дополнительные дискуссионные площадки, 
активно развивает онлайн-программы гражданского 
просвещения.

Актуальные для Школы цели:

– приобщение молодых гражданских и поли-
тических лидеров к современному образу мысли, 
языку и ценностям демократии, верховенству права 
и гражданственности;

– создание независимого форума для развития 
диалога и обмена знаниями и опытом между экспер-
тами международного уровня, российскими молодыми 
лидерами и представителями власти;

– развитие сети выпускников Школы, деятельность 
которых в регионах содействует становлению в России 
гражданского общества, эффективных демократиче-
ских институтов и устойчивой рыночной экономики.

Участникам программ Школы предоставляется 
уникальная возможность общения и дискуссии с рос-
сийскими и зарубежными экспертами мирового уровня, 
что позволяет лучше осознать такие демократические 
понятия, как верховенство права, транспарентность, 
профессиональное управление, социальная ответ-
ственность, и активнее участвовать в формировании 
ответственного общества.

Школа не предлагает слушателям конкретных ре-
шений политических, экономических или социальных 
проблем, ее основная цель – создать интеллектуаль-
ную среду, способствующую обмену идеями, инфор-
мацией и опытом, и последующему распространению 
лучших гражданских практик в регионах России. 
Реализуя свои мероприятия, Школа не преследует 
политические цели, не связывает себя с активностью 
политических партий и объединений.

Деятельность Школы поддерживают авторитет-
ные российские и международные институты, фонды 
и граждане, разделяющие идеи гражданского просве-
щения. Важным фактором для стабильного развития 
Школы является ее признание как уникального проекта 
в сфере гражданского просвещения общественными и 
политическими лидерами и высшими должностными 
лицами как в России, так и за ее пределами. Ежегодно 
увеличивается поддержка от российских региональных 
партнеров – представители региональной и муници-
пальной власти все больше заинтересованы в со-
вместном проведении просветительских мероприятий 
Школы в своих регионах. 

Нужно ли Забайкалью гражданское просвеще-
ние? Если нужно, то МШГП ждет забайкальцев!

Адрес и контакты: Москва, Старопименовский 
переулок дом, 11, корп., 1, 2-й этаж,  телефон: +7 
(495) 699-01-73  телефон: +7 (495) 699-01-73 Польская деревня: плоды гражданского просвещения.


